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На темы дня

KXVII А ПР Е ЛЬ .
ПРОВЕРКА НА ПРОЧНОСТЬ
в работе лесозаготовителей области в 

нынешний осенне-зимний период, пожа
луй, как ни в одной другой отрасли, проя
вилась направленность на ускорение. Пер
вый квартал прошел под знаком выполне
ния обязательств. Все промежуточные ру
бежи — первый, второй, третий миллионы 
кубометров, 29 процентов годовых объемов 
к съезду партии, 50'— в первом квартале 
— брались досрочно. Однако подчеркнем— 
промежуточные.

Эти рубежи являются хорошей основой 
для выполнения основного пункта обяза
тельств) вывезти к Первомаю 58 процен
тов древесины от годового объема. Но еще 
не гарантией выполнения. Апрель — са
мый сложный месяц в календаре лесозаго
товок. И именно он будет проверять на 
прочность характер лесозаготовителей, 
обоснованность их намерений и фундамент 
наметившейся перестройки.

Не умаляя сделанного, нельзя не отме
тить, что в марте многие лесозаготовитель
ные предприятия работали неровно. На 
всех фазах производства. Рывки чередо
вались с провалами графиков, хотя объек
тивных причин к тому не было. И если 
благоприятный по погодным условиям 
март предоставлял возможность ликвиди
ровать срывы в оставшиеся дни, то в апре
ле на, это рассчитывать не приходится. 
Урок должен быть усвоен.

Кстати, он не единственный. На уроках 
квартала, пусть и ударного, надо остано
виться еще и потому, что это — наши ре
зервы роста.

Совершенно неожиданную реакцию выз
вал вопрос «Где есть угрюза, что заготов
ленная древесина может быть не вывезе
на?», заданный руководителям «Томлес- 
прома» на исходе марта. Приблизитель
ность ответа и его уверенно-оптимистич
ный тон не должны вводить в заблужде
ние. С одной стороны, отсутствие тревоги, 
конечно же, связано с самоотверженной 
работой транспортников. Но, с другой, 
они недостаточно загружены (а следова
тельно, мала и отдача от транспорта) в 
еще благоприятные для вывозки дни. О 
чем это говорит? Да о том, что при таком 
настрое, как нынче, по силам брать и 
большие рубежи, но для этого нужно соз
давать к зиме и больший , запас — в пол
тора миллиона кубометров. (У нас же на 
1 декабря было запасено чуть более 1.100 
тысяч—меньше, чем определялось задани
ем). Вывод однозначен: трелевке надо уде
лять внимания больше. И особенно в меж
сезонье. В него-то и входят сейчас лесоза
готовители. .

Как никогда, кажется, готовились лесо
заготовители к нынешнему осенне-зимне
му периоду. И все-таки промахов избе
жать не удалось. То там, то здесь кон
троль за подготовкой не срабатывал. В ре
зультате — потеря времени из-за несвоев
ременного ремонта и комплектации машин 
«Томскавтотранса» прицепами. Можно бы
ло бы и не вспоминать — победителей, как 
говорится, не судят, — но недальновид
ность, а точнее, несистемность, контроля на 
отдельных этапах приняла характер цеп

ной реакции. Занявшись вплотную теку
щими вопросами, упустили трелевку у до
рог круглогодового действия. А ведь это 
как раз и ест  ̂ основа ритмичной работы в 
распутицу, основа безболезненного перехо
да в лето.

Сейчас наступает заключительный этап 
подготовки летних вахт. Контроль, таким 
образом, опять приобретает первостепенное 
значение. Не упустить время, создать усло
вия для ударной работы в летних лесосе
ках, не повторить ошибок прошлых лет — 
заботы апреля.

Нельзя сегодня довольствоваться и отда
чей агрегатной техники. На «ЛП-19» ло
жится около половины объемов заготав
ливаемой древесины. Но этот показатель 
может быть значительно выше (а зна
чит, могут возрасти и объемы трелевки), 
если увеличить сменность валочных ма
шин, улучшить их обслуживание. Много 
говорится об этом, но дело продвигается 
чрезвычайно медленно. Профессионально 
подготовленных машинистов не хватает.

Большие надежды на период распутицы 
возлагаются на узкоколейные железные 
дороги. Пока же они вывозят даже мень
ше, чем к началу апреля прошлого года.

Промедление в обеспечении сырьем лесо
заводов области ставит под угрозу их ра
боту в период распутицы, а значит, и 
планы по реализации, от чего автоматиче
ски залихорадит и без того сложное фи
нансовое положение объединения. До по
ступления леса по водным артериям лесо- 
перерабытывающие центры должны рабо
тать в устойчивом ритме.

Во весь рост встает в наступающем ме
сяце проблема разделки. На нижних скла
дах скопилось более полумиллиона кубо
метров хлыстов. Не раскряжуем их до на
вигации — и не попадут они потребите
лям, Но не только ударные темпы на раз
делке диктует предстоящий месяц. Готов
ность портового кранового хозяйства, фло
та «Томлеспрома», формирование бригад 
на отгрузке леса, обеспеченность их таке
лажем, заключение четко продуманного 
договора о содружестве с речниками — это 
тоже заботы апреля.

Чтобы справиться с взятыми обязатель- 
' ствами, «Томлеспрому» необходимо в пред
майский период вывезти 400 тысяч кубо
метров древесины. Отрадно, что уже сей
час ориентир инициаторов значительно 
выше — 523 тысячи. Значительно больше 
ранее принятых обязательств — 600 тысяч 
кубометров — намерены дать лесозаготови
тели в апреле и на трелевке.'

Специфика момента заключается в том, 
чтобы эти заверения не переросли в шап- 
козакидательские настроения. Люди долж
ны поверить в реальность смелых замыс
лов. Надо создать условия для высокопро
изводительной работы, придать безликим 
цифрам притягательную силу, разбив кап
ризный и коварный апрель на четкие эта
пы. диктуемые погодными условиями, на
до выработать на каждый из них кон
кретную тактику борьбы. И, конечно же, 
надо использовать всю мобилизующую си
лу партийного влияния.

_  -

400 ты сяч
Бригада Виктора Федоро

вича Авденкова известна на 
заводе своими достижения
ми и наградами. В числе 
семи передовых бригад сбо
рочного цеха № 21 она взя
ла повышенное обязательст
во — план четырех меся
цев выполнить к дню рож
дения В. И. Ленина. Такой 
же рубеж наметили со сво
ими коллективами В. С. Ма- 
когончук, А. Г. Буховцев и 
другие. Почти половина 
бригад сборочного цеха в 
день коммунистического 
субботника будет выпускать 
продукцию из сэкономлен
ных полуфабрикатов. Чтобы 
сэкономить, надо выпускать 
лампочки более высокого 
качества.

Утверждены задания всем 
подразделениям завода. 19 
апреля, в день коммунисти
ческого субботника, наш 
коллектив изготовит 400 
тысяч штук электроламп, 
выдаст на 55 тысяч рублей 
товарной продукции, отчис
лит из фонда зарплаты 8 
тысяч рублей.

В. СТУПАКОВА, 
начальник ОТиЗа.

Томский электроламповый 
завод.
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.Это только кажется, что 

субботник не требует спе
циальной, причем самой 
серьезной, подготовки. По
тому что 19 апреля — не 
обычный дополнительный 
рабочий день. Это празд
ник. Праздник труда. А  ор
ганизовать праздник — де
ло нелегкое.

— Как у нас идет подго
товка? — говорит началь
ник отдела труда и зара
ботной платы дек  Н. Ось
кин.—Полным ходом. До пер
вого числа все подразделе
ния должны были точно оп
ределить задания на суббот
ник. Вот сегодня уже на
чинает стекаться информа
ция. Во всех подразделени
ях должны пройти рабочие 
собрания. Инженерно-техни
ческие - работники должны 
подготовить наряд-задания.

Готовим средства нагляд
ной агитации, определяем, 
кто в подразделениях бу
дет постоянно информиро
вать о ходе работ: ведь ре
зультаты субботника долж
ны знать все. А  общие ито
ги будут напечатаны в мно
готиражной газете «На 
стройках Томска».

А. АЛМАЗОВ.

На 31 марта сверхпла" 
новая добыча нефти в 
целом по объединению 
составила с начала ме
сяца 18.782 тонны. В этот 
день промысловики
Стрежевского НГДУ до
были сверх задания 
1.050 тонн, лугинчане — 
130, васюганцы — 122
тонны сырья. Долг с на
чала года сокращен уже 
до 49.370 тонн. Господст
вующее настроение на 
промыслах? Уверенность 
в своих силах, убежден
ность в том, что срывов 
больше не будет.

Организованность
Ранняя весна постави

ла коллективы, осваива
ющие Чкаловское мес
торождение, в очень 
сложное положение. Что 
можно гфотивопоотавить 
капризам « природы? 
Только предельную  ̂ор
ганизованность людей.

Сегодня нет на Чка- 
ловском направлении ни 
одного трудового коллек
тива, в чей адрес можно 
было бы произносить 
слова упрека. Все рабо
тают в полную меру 
сил. Особенно отличают
ся труженики Стрежев- 
ской БПТОиК (началь
ник А. И. Беспалов),' 
УТТ-2: они забросили на 
новый промысел всю 
массу тяжелых грузов.

Началась прокладка 
ЛЭП. А  строители 
«Томокгазстроя» расчисг 
тили полтора километра 
трассы нефтепровода и 
сварили в нитку 900 
метров труб.

Размах
Зимняя навигация еще 

не закончилась, но пла-» 
новый объем грузопере
возок транспортники 
«Томскнефти» уже вы
полнили. На их счету — 
150 тысяч тонн обору
дования и материалов, 
доставленных к местам 
работ. Таких объемов 
зимних перевозок том
ские нефтяники еще не 
достигали никогда рань
ше.

В каждом лесозаготовительном коллек
тиве есть люди, на которых равняются 
остальные, стараются достичь вершины 
их мастерства. В Тургайском лесопункте 
Асиновского леспромхоза таким рабочим 
является Василий Николаевич Липниц- 
кий. Он—-оператор лесного погрузчика, об
щий стаж работы в лесу у него уже по-

А дреса наибольшей
Из 28 ферм продолжают работать хуже 

прошлогоднего восемь.
в БАКЧАРСКОМ РАЙОНЕ —
Кедровская (заведующая О. К. Лаптева) и Галкинская 

(В. И. Скотникова) фермы.
В ПАРАБЕЛЬСКОМ РАЙОНЕ —
Новиковская (Т. В. Степанова), Новосельцевская (В. П. 

Мартюшова), Калининская (В. А. Конева), Львовская 
(управляющий отделением 3. И. Бикташев).

В ТЕГУЛЬДЕТСКОМ РАЙОНЕ —
Белоярская (Э. Э. Брикманс) и Кицынская (В. Г. Хал

турин).
Стойт на прежнем уровне

Крыловская и Панычевская фермы Бакчарского райо-

Опыт преодоления

На переломе
в прошлом году животно

воды Хуторской фермы на
шего совхоза «Заветы Иль
ича» надоили от каждой ко
ровы лишь по 1.973 кило
грамма молока. Как гово
рится, хуже некуда. Были 
они предоставлены самим 
себе — это главная причина 
провала. О соблюдении тру
довой и технологической 
дисциплины не могло быть 
и речи. Работа по воспроиз
водству стада была запуще
на. Словом, куда ни кинь — 
везде клин. Дальше так 
жить и работать стало про
сто невозможно: или закры
вай ферму, или организуй 
работу по-настоящему.

В этом году стали комп
лексно решать все вопросы. 
Немаловажно настроить лю
дей, поставив перед ними 
определенную цель. Рань
ше эта цель была занижена 
— давалась от достигнутого, 
по результатам, которые год 
от года ухудшались. Когда 
мы переговорили с каждым 
животноводом, проанализи
ровали физиологическое со
стояние стада, то выясни
лось; коллектив может сде
лать гораздо больше. По
этому и родилось такое обя
зательство коллектива; в 
этом году надоить по 2.590 
килограммов молока от ка
ждой коровы. Рывок вперед 
сразу на 600 килограммов! 
Невероятно? Но это только 
на первый взгляд.

Повторяю, ферма работа
ла из рук вон плохо. И, на
мечая новую цель, мы ис
ходили из резервов, кото
рые практически лежат на 
поверхности. Слова обяза
тельств стали подкреплять 
делами. Установили жест
кий контроль за распоряд
ком дня, трехразовое дое
ние и кормление коров, обя

зательные дежурства спе
циалистов. Довели до каж
дого человека еженедель
ные и ежедневные задания. 
Ежедневно проверяем их 
выполнение.

Обновили стадо: ввели в 
него 80 первотелок. Органи
зовали их раздой. И сред
няя продуктивность перво
телок составила 11 кило
граммов молока в день, че
го никогда не было. Кроме 
того, в марте растелились 
56 коров. Столько же оте
лится и в апреле, значит, 
продуктивность будет возра
стать с каждым днем. Сей
час она составляет 8,2 кило
грамма в сутки. Это на ки
лограмм больше, чем в 
среднем по району.

И самое главное — люди 
обрели уверенность в своих 
силах. Моральный перелом 
наступил в середине фев
раля. А  в январе мы не 
могли добиться даже прош
логодних, крайне низких, 
результатов. В феврале же 
одолели спад, уверенно по
шли на подъем. И уже 25 
марта коллектив Хуторской 
фермы выполнил кварталь
ное задание по производ
ству молока — впервые за 
много лет. От каждой ко
ровы надоено по 521 кило
грамму молока. И понятно 
то воодушевление, которым 
живут сейчас люди, особен
но наши передовики — до
ярки Н. В. Водолазова, Г. Ф. 
Гуменникова, Е. Н. Чекина, 
лаборант Л. А. Бобаенко.

Что важно отметить: вся 
продукция идет с фермы 
первым сортом, выше бази
сной жирность молока.

И. ГЛАДКЙХ,
главный зоотехник сов
хоза «Заветы Ильича».
Вакчарский район.

чти тридцать лет. Богатый опыт, которым 
он с удовольствием делится, помогает ус
пешно трудиться всему коллективу.

НА СНИМКЕ; В. Н. Липницкий и бри
гадир лёсоааготовительного комплекса 
П. Ф. Чзфив.

Фото Е. Лисицына.

ОТ РЕДАКЦИИ: Пример Хэгторской фермы весьма 
поучителен для многих отстающих коллективов, и в 
первую очередь Бакчарского района. Если хуторские 
животноводы сумели не только на два килограмма пре
взойти свои же прошлогодние результаты, но и на це
лый килограмм Превысили среднерайонную продуктив
ность, то в это же время коллективы других отстающих 
ферм — Кедровской и Галкинской — вместо ускорения 
сильно попятились назад.

В крайне критическом положении находится Кедров
ская ферма совхоза «Парбигский». Если в конце марта 
прошлого года здесь от коровы в день надаивали по 
7,4 килограмма молока, то теперь—всего по 5,7. На 0,3 ки
лограмма снизился суточный надой и на Галкинской 
ферме совхоза «Галкияский». В чем дело?

Вроде бы часто бывают на этих фермах визитеры не 
только из Бакчарского РАНО, но и из облагропрома. Со 
страниц нашей газеты 18 марта (материал «Что начина
ется с РАНО...») они заверяли, что дела на этих фермах 
пошли на поправку, что продуктивность повьпиается. Но 
эти выводы оказались липовыми. Преодоление идет лишь 
на словах, а не на деле. Сомнительную позицию занима
ет и Бакчарский райком партии, который не добивается 
действенности своего контроля. А ведь первая мера, кото
рая напрашивается сама, очевидна; надо к передовому 
опыту преодоления приобщить тех, кто еще не нашел в 
себе сил и умения для движения вперед.

Север. Люди. Нефть

В .ЯСНУЮ погоду от
сюда хорошо вид
ны ш е с т н а дцати- 

этажные жилые коробки 
двухсоттысячного города. 
Морозная ночная тишина 
одаривает промысловиков 
тяжелой поступью товар
ных поездов и тепловозны
ми гудками. На любом дру
гом местороищении нашей 
области эти звуки просто 
непредставимы. Но Нижне
вартовское, расположенное в 
считанных километрах от 
одноименного города, во 
многих отношениях вообще 
«особ статья».

Близость месторождения 
к большому городу и важ
нейшему транспортному уз
лу надо считать фактором 
скорее негативным. Все 
равно преобладающая часть 
техники и оборудования по
ступает сюда из Стрежево- 
го, до которого впятеро 
дальше, чем до Нижневар
товска. При этом совершен
но неважно, каким путем 
те грузы попали в Стреже- 
вой — через Томск или же 
через железнодорожный 
тупик станции Нижневар
товск, то есть через терри
торию промысла. Колонны 
тяжелых автомобилей, не
прерывным потоком и,пу- 
щие сейчас мимо промы
слового поселка, несут не 
только тысячи тонн жиз
ненно важных грузов, но 
и некоторый намек на не
совершенство транспортной 
схемы. Впрочем,  не- , 
совершенство это относи
тельное: все же дешевле
обходится крюк в лишние 
сто верст (станция — база

Рядом с железной дорогой
Н Ы Н Е Ш Н И Е  Б У Д Н И  Ч Е Т В Е Р Т О Г О  Н Е Ф Т Е П Р О М Ы С Л А

комплектации в Стрежевом 
— промысел), нежели про
бег на почти тысячекило
метровой трассе зимника 
от Томска.

Тут надо добавить еще 
такую обнадеживающую 
примету времени, как изы
скательские работы, что за
канчивают сейчас на пере
ходе через реку Вах поле
ники «Томгипротранса». В 
чрезвычайно короткие сро
ки этот институт обязался 
выдать проектную докумен
тацию на сооружение авто
мобильного моста через 
Вах; а когда мост будет по
строен, движение по трас
се Стрежевой — Нижневар
товск станет всесезонным 
и всепогодным; так что со
вершенствование все же 
происходит, пусть не по ча
сам и не по дням, но уве
ренно и надежно. И ощу
тимо обязательнее стали 
работать службы комплек
тации, и заметно растороп
нее—транспортники «Томск
нефти»; и хотя в таком де
ле, как зимняя навигация, 
хщшлят считают По весне, 
можно сказать уже сейчас: 
не было еще в истории 
объединения такой по-хо
рошему напряженной и та
кой результативной зимы, 
как нынешняя. И это — то

же примета времени, того 
времени, что ведет свой 
счет с прошлогоднего апре
ля и знаменуется недавно 
прошедшим съездом пар
тии.

Для «Красного знамени» 
Нижневартовский промысел 
тоже особый. В течение не
скольких лет он был для га
зеты своеобразным полем сра
жения — за порядок, за дис
циплину, за человеческий фак
тор в самом глубоком смыс
ле этого слова. Наш рабочкй 
корреспондент Николай Бело
ус со свойствекной ему доб
ротной журналистской дотош
ностью рассказывал на стра
ницах raaeibi о тенденциях 
развития коллектива. Тенден
ции были нехорошими: .Hei
внимание к быту рабочих, са
моизоляция промысловых ру
ководителей, невнимание к 
больным проблемам со сторо
ны Стрежевского горкома 
КПСС и, как следствие, рас
пад дисциплины и снижение 
добычных объемов, потеря не
когда достигнутых высот.

Каждая такал публикация 
вызывала плохо скрываемое 
раздражение стрежевскнх ру
ководителей. Меры, если н 
принимались, то нехотя и не 
в полную силу. Резонов про
тив критики находилось мно
жество: рабкор, дескать, скло
нен к чрезмерным обобщени
ям; не надо подрывать авто
ритет промыслового началь
ства, коли этому авторитету 
и без того угрожают объек
тивные обстоятельства... И 
первым среди «объективных» 
называлась все та же бли
зость к Нижневартовску.

Дело в том, что через чет
вертый промысел .'пролегает

не только трасса грузопотока, 
но и русло довольно обильно
го гитогольного ручья, вах
товикам, приверженным к 
потреблению напитков на 
этанольной основе, вовсе не 
нужно везти с собой за
пас из Стрежевого: соседний 
город рядом — можно и пеш
ком обернуться... Хотя, не бу
дем наивны, пешие прогулки 
тут не практиковались: за
чем, если транспорта много, 
а контроля за ним мало? С 
введением Указа положение 
Мало в чем изменилось: в
Стрежевом спиртное стало на
много недоступней, чем' рань
ше, а вот в Нижневартовске 
— ненамного. Руководители 
промысла, а вслед за ними и 
городские власти только ру
ками разводили: какая дис
циплина, ежели пьют безбож
но, а проконтролировать каж
дого просто немыслимо?

Мыслимо или нет—это раз
говор другой, а в данной си
туации, кажется, сама жизнь 
вмешалась, чтобы опроверг» 
нуть надуманные резоны и 
отстоять единственно верный 
аргумент:. дисциплина есть 
там, где в ней заинтересова
ны. По пьяному делу совер
шил преступление один про
мысловый руководитель, по
том загремел в вытрезвитель 
другой... Стало очевидно: не
приятие критики и кадровая 
близорукость Стрежевского 
горкома — явления одного 
корня.

Перестройка сегодня ох
ватывает . все управленче
ские уровни — пусть мед
леннее, чем хотелось бы. 
Но верно и неумолимо. Ны
нче в работе городского ко

митета партии стало по
меньше парадности и по
больше трезвости (в пере
носном, разумеется, смыс
ле). В унисон этому процес
су аппарат «Томскнефти» 
стал обращать больше вни
мания на низовые подраз
деления — промыслы, 
бригады. И сегодня боль
шая и красивая жизнь уже 
не пролетает, сверкая огня
ми, мимо Нижневартовско
го месторождения: уже и
здесь/ укореняются добрые 
тенденции, которые очень 
важно заметить в самом 
начале, чтобы помочь им 
взрасти по-настоящему. Ибо 
в этих тенденциях заложе
на хорошая перспектива 
будущего роста.

Кадровую обстановку на 
промысле рассмотрел парт
ком НГД'У «Стрежевой- 
нефть». Решение было же
стким: начальнику управ
ления В. Е. Шафтельскому 
и секретарю парткома Ю. А. 
Целищеву предоставили 
полторы недели, чтобы 
укомплектовать промысло
вую администрацию гра
мотными и толковыми спе
циалистами. Вызывает сим
патию фигура теперешнего 
начальника Нижневартов
ского. Н. М. Мельников мо
лод, но уже располагает

хорошим опытом: на том
ском нефтяном севере — 
восемь лет, начинал с ра
бочих должностей, был опе
ратором, мастером; фонд — 
а это больше 200 скважин! 
— знает в совершенстве. 
Кстати, о фонде; если от
талкиваться от идеи макси
мальной эффективности 
каждой скважинь^, то ус
ледить за ним визуально— 
выше человеческих возмо
жностей. И нынче в корот
кое время было сделано то, 
чего нижневартовцы (в 
том числе и наш рабкор, 
газоэлектросварщик Н. П. 
Белоус) добивались годами: 
внедрена надежная систе
ма телемеханизации. Так 
шаги прогресса совпали с 
мерами по развитию чело
веческого фактора.

Резко, капитально сдви
нулось с мертвой точки ре
шение бытовых проблем. В 
вахтовом поселке смонтиро
ван жилой комплекс «Бран
денбург» — нечто безупреч
ное по качеству и по эс
тетике исполнения. С пере
селением вахтовиков в его 
сверкающие комнаты про
явился некий неожиданный 
социальный аспект: кто-то 
шел сюда с удовольствием 
(«наконец-то!»), кто-то — 
вопреки себе. Последние

мотивировали свое настрое
ние примерно так; в новом 
комплексе — все на виду, 
здесь слишком чисто и 
слишком аккуратно, и надо 
просто переламывать себя, 
чтобы соответствовать из
менившейся сфере обита
ния...

На мой взгляд, это тот 
самый случай, когда причи
ны и следствия существуют 
нераздельно. В одной, так 
сказать, упаковке. Жаль, прав
да, что упаковка импортная, 
но хорошо хоть, что сэвов- 
ская. Бытие определяет соз
нание настолько, что когда 
Б. А. Иванов (заместитель ге
нерального директора «Томск
нефти» по кадрам и быту, а 
вообще-то старый С1Грежевча- 
нин), показывая мне этот ком
плекс «Бранденбург», сказал: 
«Обратите внимание: эти
разъемы воспринимаются как 
неразъемные швы!» — в этот 
самый момент вдруг вышел 
из комнаты № 6 пожилой и 
траченный жизнью человек и 
сказал антитезу: «Вам — швы, 
вам — разъемы, а я здесь 
бутылку вермута выпить не 
в состоянии, потому как 
звукоизоляции нет!». Это бы
ла совершенно замечательно, 
потому что Борне Андреевич, 
интеллигентнейший человек, 
стал говорить о несовершен
стве звукоизолирующих
свойств полимерных п1окры- 
тий, «но мы сейчас об этом 
думаем», на что Гомо Тра
ченный резонно ответил: «Вы 
об этом думайте, думайте. А 
я, между прочим, на верму
те замешен. Как тот Коло
бок».

Борису Андреевичу после

этого было неудобно: как же, 
журналисту показать из
нанку! А журналист, напро
тив, был доволен: он увидел 
обновление — с неожиданной 
стороны.

И вот здесь с.амое время 
сказать о Борисе Андре
евиче Иванове. Он оказался 
на четвертом промысле не 
случайно. Он — его офици
альный куратор на время 
провальной ситуации. Та 
ситуация уже кончилась: с 
7 марта месторождение ус
тойчиво идет в плюсе. Чем 
помог этой локальной пе
рестройке заместитель по 
кадрам и быту? Чрезвычай
ными своими полномочия
ми? Личным большим опыг 
том? Властью? Обаянием?

Он смеется;
— Работали те, кто 

должен работать. Я под
гонял их начальство. До 
поры до времени.

А «их начальство», на
чальник промысла Николай 
Мельников, говорит просто:

— Спасибо Иванову. Я 
видел, как он работает. На 
перспективу. Но у меня — 
как у начальника промыс
ла — своя перспектива. «До 
поры до времени» для ме
ня значит: надолго. '

...4.742 тонны в сутки. 
Столько нефти должен да
вать стране Нижневартов
ский промысел, четвертый 
по нумерации, да и по зна. 
чимости в Стрежевском 
НГДУ. Еще двадцать дней 
назад он давал значитель
но меньше. Сейчас — за
метно больше.

Этот процесс необратим.
Перестройка продолжает

ся.
В. ЛОЙША.
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в  области проходят пленумы городских и район

ных комитетов партии, собрания актива ' районных 
партийных организаций, участники которых обсуж
дают итоги работы XXVII съезда партии и задачи 
по выполнению его решений.

Томск Э Н Е Р Г И Я
решительных действий
Пленум Томского город

ского комитета партии под
твердил, что коммунисты, 
все трудящиеся Томска 
свой первейший долг видят 
в том, чтобы энергию за
мыслов, рожденную XXVII 
съездом КПСС, превратить 
в энергию конкретных дей
ствий, Пленум определил 
главные задачи: быстрое
обновление устаревших ос
новных производственных 
фондов, техническое пере
вооружение предприятий.

На пленуме активно вы
ступили члены горкома 
КПСС, коммунисты-рабочие.

Токарь электромеханиче
ского завода В. Н. Виногра
дов:

— Завод хронически не 
выполняет план, выпускает 
продукцию низкого качест
ва, С трибуны XXVII съез
да партии прозвучала кри
тика в наш адрес по каче
ству и техническому уров
ню отбойных молотков. Та
кой же критике можно под
вергнуть и всю выпускае
мую заводом продукцию. 
Так больше работать нель
зя. Надо устранить главные 
причины отсталости — 
плохое материально-техни
ческое снабжение, упадок 
ремонтных и инструмен
тальных служб, слабое вне
дрение новой техники и ме
ханизации трудоемких про
цессов, затянувшееся и не- 
ко мплексное техническое 
перевооружение завода.

Бригадир домостроитель
ного комбината М. Б. Си
роткина:

— За качество жилья 
вместе с нами, отделочни
ками, должны нести ответ
ственность и все другие ли
ца, задействованные в тех
нологическом потоке, — за
казчики, проектировщики, 
монтажники и плотники, 
поставщики строительных ’ 
изделий и раствора. Наш за
кон—«выпустил брак — пе
ределай в нерабочее время» 
— следует распространить и 
на другие коллективы. 
Промышленные предприя
тия затягивают выполнение 
наших заказов на изготов
ление нестандартного обо
рудования для ведения 
штукатурно-затирочных ра
бот не на стройплощадке, а

Тегульдетский
район

в цехе. Почти каждая 
бригада обеспечена высоко
эффективным окрасочным 
агрегатом «Вагнер-7000н», 
но красим вручную, так 
как нет к этим аппаратам 
качественных красок и ра
створителей.

Бригадир гормолзавода 
Л. П. Коробова:

— Наше предприятие бу
дет выпускать значительно 
больше продукции, если 
быстрее заменить устарев
шее оборудование, решить 
проблему тары: не хватает 
200-граммовой баночки и 
упаковочного материала.

Цокольщица электролам
пового завода Г. А. Шаба
нова:

— Быстрее перестроить 
работу службы материаль
но-технического снабжения, 
ускорить реконструкцию 
стекольного производства, 
повысить эффективность 
инженерного труда, отста
ющим трудовым коллекти
вам не мириться со своим 
положением, а перенимать 
опыт передовых. Если бы 
все бригады цеха держали 
уровень передовых бригад, 
так же заботились о качест
ве продукции и экономии 
сырья, было бы произведе
но дополнительно полмил
лиона ламп в год.

Бодитель объединения 
«Томскстройтранс» С. А. 
Шиянов:

— Резерв автотранспорт
ников — в четкой работе 
поставщиков грузов. Из-за 
отсутствия фронта работ 
наша бригада в первом 
квартале этого года вывез
ла грунтов в два с полови
ной раза меньше, чем за 
этот же период в прошлом 
году.

Пленум призвал партий
ные комитеты максимально 
сосредоточиться на практи
ческой организаций дёла[, 
расстановке и в6'сН’й¥аййй‘ 
кадров, партийного актива, 
посмотреть на в«б свою 
деятельность свежим пар
тийным взглядом. Помочь 
коммунистам, всем трудя
щимся города осмыслить 
идеи и установки съезда 
партии, сделать их руко
водством к действию для 
каждого.

В. МОИСЕЕВ.

Парабельский
район

Что значит ускорение при
менительно к Парабельско- 
му району? Это прежде все
го выход на принципи
ально новые, более высокие 
рубежи развития экономики. 
Добычу нефти, например, 
необходимо довести к 1990 
году до 1,3—1,5 миллиона 
тонн, бурение скважин — до 
400—500 тысяч метров, про
изводство молока — до 10, а 
мяса—до 1,5 тысячи тонн, 
ввод жилья — до 110—120 
тысяч квадратных метров.

Программа напряженная. 
Ее выполнение потребует не 
только мобилизации сил, ис
пользования всех резервов, 
но и отказа от всего уста
ревшего, что тормозит про
движение вперед. Предсъез
довское соревнование выя
вило большой заряд энер
гии в коллективах.

Наиболее ярко это проя
вилось в работе лесозагото
вителей, которые в третий 
раз с начала года, приняв 
участие в заготовке милли
онного кубометра древеси
ны, подтвердили звание луч
ших в области. К 1 мая тру
женики Парабельского лес-

Каргасоиский
район

Не задерж иваться 
на старте

промхоза рассчитывают 
дать 67 процентов годовой 
программы вывозки леса.

Но многие засиделись на 
старте. Не справляется с за
данием по проходке сква
жин коллектив управления 
разведочного бурения, где 
производительность труда 
на 52 процента ниже плано
вой. Б стороне от перест
ройки и СМУ-5 треста 
«Томскнефтестрой», выпол
нившее двухмесячную про
грамму строительно-монтаж
ных работ только наполови
ну. Мало внимания уделяют 
внедрению прогрессивных 
форм организации труда, 
бригадного подряда в 
ПМК-156—основном застрой
щике Кедрового. Блияние же 
объединенного парткома, 
партийных бюро, предприя
тий, штаба на ход освоения 
третьего нефтяного района 
пока невелико.

Незначительны перемены 
в животноводческой отрасли. 
Если на Чузиковской, Буг- 
ринской, Чигаринской, Ос- 
танинской, Новиковской 
фермах надои возросли, то 
на Новосельцевской, Кали

нинской, Рогалевской и 
Львовской они даже ни
же, чем в прошлом го
ду. Как же увязать этот 
факт с поставленной зада
чей: добиться на всех фер
мах надоя от коровы не ни
же 2.100 килограммов?

Бее выступления на пле
нуме в основе своей были 
заинтересованными, крити
чески . оценивающими со
стояние дел на местах. Но 
сегодня, согласитесь, уже 
мало просто назвать недо
статки, нужны конкретные 
и энергичные действия для 
создания надежной базы ус
коренного продвижения впе
ред. Пока же, как справед
ливо отмечЕШось на плену
ме, слово опережает дело.

На пленуме принято раз
вернутое постановление, в 
котором определены задачи 
районной партийной орга
низации по выполнению ре
шений XXVII съезда КПСС.

Б работе пленума принял 
участие член бюро обкома 
КПСС председатель област
ного Совета профсоюзов 
Р. А. Попадейкин.

Ю. МОЛОДЦОВ.

в начале 70-х годов в Александровский 
район (выехала группа томских профессо
ров — А. П. Бычков, И. И. Каляцкий, 
А. Н. Диденко, Е. Д. Гольдберг, В. И. Гор
бунов. С лекциями они побывали тогда 
на всех нефтепромыслах, в том числе и 

на самых отдаленных, куда можно былодот 
браться только вертолетом. Теперь эту 
поездку наши собеседники, правда, в 
шутку, назвали исторической. Собствен
но, с нее и начались «дни профессора», 
о которых сегодня пойдет речь за «круг
лым столом». Официально так они .стали 
именоваться с 1978 года, но важно все-та
ки отметить, что эта добрая традиция 
зародилась значительно раньше. Сейчас 
уже можно подводить определенные ито
ги, говорить о накопившемся солидном 
опыте и неизбежно, как и в любом деле, 
возникающих проблемах. Ведь проведено 
80 «дней профессора», прочитано в их

рамках более четырех тысяч лекций во 
всех районах области.

Итак, за «круглым столом» сегодня 
встретились ученые томских вузов, по
стоянно участвующие в «днях профессо
ра», — член-корреспондент АМН Е. Д-
Гольдберг (ТМИ), доктор философских 
наук профессор В. А. Дмитриенко (ТЛИ), 
доктор юридических наук профессор 
Н. Т. Ведерников (ТГУ), доктор экономи
ческих наук профессор Ю. С. Нехорошей 
(ТПИ), доктор технических наук профес
сор В. И. Горбунов (ТПИ), доктор истори
ческих наук профессор Л. И. Боженко 
(ТГУ). Организуя эту встречу, нам хоте
лось усльппать о том, насколько эффек
тивна подобная форма лекционной про
паганды, какие цели ставят перед собой 
участники «дней», реализуются ли зада
чи в полной Мере, всегда ли действенна 
связь с райкомами КПСС на местах.

Запас
высоты

О проблемах «дней црофесх:ора» 
говорят т омс кие  у че ные

Люди-прежде всего!
о  том, что после съезда 

мы больше не можем жить, 
мыслить и трудиться по- 
старому, лучше всего свиде
тельствовало выступление на 
пленуме Каргасокского рай
кома КПСС начальника Ба- 
сюганской экспедиции Н. Л. 
Бойтенко. Всегда сдержан
ный (порою чрезмерно), 
склонный к обтекаемым 
формулировкам и диплома
тическому уходу от катего
рических выводов, Николай 
Лаврентьевич был на этот 
раз неузнаваем. Он подверг 
беспощадному анализу дея
тельность руководимого им 
коллектива, с предельной 
конкретностью вскрыл «уз
кие» места, с жесткой само
критичностью оценил дея
тельность руководящего ап
парата НГРЭ. В течение две
надцати лет варюганцы хо
дят в отстающих; сегодня 
необходимо сломать эту 
многолетнюю дурную тради- 
цйю,'“п'ричем сделать это в 
кратчайшие сроки. Резерв 
роста один—круто навести 
порядок, установить дисци
плину на всех уровнях и во 
всех звеньях. И начать на
ведение порядка нужно пре-, 
жде всего с повышения от
ветственности инженерных 
кадров.

Человеческий' фактор — 
решающее условие перест

ройки! Эта мысль так или 
иначе звучала во всех без 
исключения выступлениях. 
Порою несколько деклара
тивно (директор Каргасок
ского лесопромьппленного 
комбината А. А. Беспалько), 
но, как правило, убежденно 
и доказательно. Быступав- 
шие говорили не только о 
том, что и как предстоит 
сделать, что намечено или 
должно быть намечено, но и 
о том, что ужё делается в 
трудовых коллективах для 
реализации программы ус
корения экономического и 
социального развития обще
ства.

^С̂ екретарь партийной ор
ганизации Каргасокского 
рыбозавода Т. Е. Шевчук вы
шла на трибуну со словами: 
«Не буду говорить о про
шлых успехах». Она сказа
ла о том, что давно волнует 
многих северян: как интен
сифицировать эксплуатацию 
рыбщ,1х богатств области, 
поставить ее на современ
ную научную основу. Тут 
нужна новая техника, ну
жен новый -ПОДХОД к делу, 
включающий освоение но
вых районов и включение в 
дело многих не привычных 
до сей поры резервов как 
экономического, так и чисто 
человеческого плана.

Многие участники плену
ма говорили о развитии со
циальной базы района. Вре
мя требует ускоренно строить 
жилье, развивать сеть здра
воохранения, народного об
разования, резко поднять на 
новый уровень культурное 
обслуживание каргасокцев. 
Решение этих задач зависит 
прежде всего от самих тру
жеников района, от районной 
партийной организации.

Первый секретарь райко
ма партии В. А. Луков дал 
хорошее начало разговору, 
состоявшемуся на пленуме, 
хотя его доклад и был не
сколько перегружен чисто 
хозяйственными аспект-ами. 
Но в целом коммунисты 
Каргасокского района реша
ли действительно насущные 
свои проблемы. Можно сде
лать вывод: решения пар
тийного съезда стали для 
каргасокцев доброй програм
мой действий1гтрудовы,е кол-, 
лективы района не задержи?̂ , 
ваются на старте, они уверен
но встали на путь перемен, 
обозначенных высшим фо
румом коммунистов страны.

В работе пленума приняли 
участие заведующие отде
лами обкома КПСС М. М. 
Журавлев и Н. П. Кириллов. 
Н. П. Кириллов выступил 
перед участниками пленума.

В. лойшл.

т р а д и ц и и  б ы в а ю т  р а з н ы е
Доклад закончился. На 

трибуну выходили члены и 
кандидаты в члены райко
ма КПСС, хозяйственные 
руководители, партийные 
работники... Говорили о сво
ем деле, успехах, нерешен
ных проблемах. Но не по
кидало чувство: все это
уже слышал. Конечно, три 
месяца назад, на отчетно- 
выборной партийной конфе
ренции, цифры назывались 
другие. Но ведь дело не в 
цифрах, а в новом подходе 
к решению проблем. Именно 
на это нацеливала повестка 
дня пленума. И резонно бы
ло ожидать, что именно на 
этом будет сконцентрирова
но главное, внимание.

Директор Новотегульдет- 
ского леспромхоза И. К. Же- 
вуров сетует: «Агрегатная
техника часто ломается, ква
лификация машинистов низ
ка». Призывает: «Томлес-
прому» надо улз^шить под
готовку специалистов, орга
низовать курсы». И совсем 
забывает сказать, что из 43 
человек в прошлом году ад

министрация леспромхоза 
направила на учебу в лесо- 
техшколу только 9...

Начальник ПМК-7 «Томск- 
агропромстроя» А. А. Ша- 
тохин большую часть своего 
выступления посвящает то
му, что руководимое им 
строительное подразделение... 
топчется на месте, что о 
реальном ускорении гово
рить пока не приходится. 
Называются, правда, причи
ны: плохо внедряются сред
ства малой механизации, 
запаздывает проектная до
кументация. Но опять же: 
кто виноват? Объединение, 
заказчик...

Директор мехлесхоза А. И. 
Кривцов в своих пре
тензиях пошел еще дальше: 
во всем виновато Мини
стерство лесного хозяйства. 
Ну, а что же можно сделать 
для улучшения положения 
на месте? Оказывается, 
ничего...

«Дайте запчасти к тракто
рам» (директор совхоза. «Чу
лымский» В. А. Ильинич); 
«дайте новое оборудование»

(закройщица комбината бы
тового обслуживания Г. Е. 
Федина); «дайте кадры»... 
Дайте, дайте, дайте...

Иждивенческие мотивы 
звучали в выступлениях и 
три месяца назад. И, похо
же, стали уже традицион
ными. Районному комитету 
партии, безусловно, есть 
здесь над чем задуматься. 
Тегульдетцам помогали, бу
дут, равумеется, помогать и 
впредь. Но и , отдача от этой 
помощи нужна соответству
ющая. Пока же здесь самые 
низкие качественные пока
затели в области.

И еще на одном моменте 
нельзя не остановиться. 
Критически оценивать поло
жение дел, конечно, надо. 
Но не говорить о накоплен
ном опыте тоже нельзя. 
Ведь это — ближайшие ре
зервы ускорения.

Но вот на трибуне пленума 
передовая доярка района —
Г. В. Агуля. В прошлом году 
она надоила 2.782 килограм
ма молока на'корову. Это вы
ше даже рубежа, на который 
в районе рассчитывают вый
ти к концу пятилетки. Вот бы

Как живешь, бригада!

и рассказать Галине Викто
ровне, за счет чего ей уда
лось это сделать. Но вместо 
этого скупое: «Буду стремить
ся нынче к новому рубежу 
— 2.900 килограммов». А как 
этого можно добиться? и не 
только самой, в рамнах всего 
района? Ведь выступает член 
райкома КПСС...

Почему же так блеклы, 
так несовременны выступ
ления коммунистов (не 
всех, конечно; были и пря
мо противоположные, но 
таких, к сожалению, мень
шинство)? Думается, во мно
гом тому причиной доклад 
на пленуме первого секре
таря райкома КПСС Б. А. 
Красова. Он тоже во мно
гом построен был традици
онно.

Многое из того, что 
говорилось секретарем, бы
ло хорошо известно участ
никам пленума. Была, ко
нечно, и определенная но
визна в докладе: по некото
рым направлениям в раз
витии экономики были по
ставлены конкретные рубе
жи. Но на этом призывы к 
конкретности в работе («На

до руководить не вообще, а 
руководить конкретно») и 
ограничились.

А  закончить впечатления 
о работе пленума хотелось 
бы тем, с чего он начался. 

. Пленум утвердил решение 
бюро райкома КПСС об ис
ключении из рядов партии 
кандидата в члены райко
ма КПСС С. В. Уланова. 
О чем говорит данный 
факт? Оказывается, судя 
из информации В. А. Кра
сова, бывший освобожден
ный секретарь партбюро 
совхоза «Красногорский» 
(как выяснилось в ходе 
разбирательства дела!) и 
раньше злоупотреблял
спиртным. Как же можно 
было избирать такого кан
дидатом в члены райкома 
партии всего три месяца 
назад?

В работе пленума принял 
участие и выступил член 
обкома КПСС, заведующий 
отделом лесной промыш
ленности областного коми
тета партии В. Б. Ильин.

В. ИВАНОВ.

i

■Г'

«Ежедневно использовать про
изводительную технику и рабочее 
время с наивысшей эффективно
стью» — под таким девизом Тру
дятся в эти дни, взяв обязатель

ство выполнить задание четырех 
месяцев к 116-й годовщине со дня 
рождения В. И. Ленина, бригада 
цеха № 6 Томского манометрового 
завода, которой руководит В. С. 
Филиненок.

НА СНИМКАХ: съемщица го
товых изделий линии электроста
тической окраски М. В. Межибо; 
члены комплексно-сквозной ком
сомольско-молодежной бригады:

М. М. Аскирко, 3. И. Григоренко, 
В. С. Филиненок, В.' И. Голимби- 
овская, А. М. Ниязова.

А. ВАСИЛЬЕВ.
Фото автора.

Разговор начал Е. Д. Гольд
берг: — «Дни профессо
ра» родились не на пус
том месте, они ведь про
водятся в рамках «дней на
уки». Инициатором этой 
формы стал в свое время 
совет ректоров вузов, пред
ложение нашло горячую 
поддержку в областном об
ществе «Знание». Прежде 
всего появилась возмож
ность значительно расши
рить участие в лекционной 
пропаганде наиболее ква
лифицированных и подго
товленных людей. Форма, 
знаете, тоже обязывает.

Л. И. Боженко: — Совсем 
недавно мне, как замести
телю председателя област
ного общества «Знание», 
пришлось отчитываться на 
президиуме правления
Всесоюзного общества. Я 
рассказывал о «днях про
фессора». Кстати, они уже 
получили известность в 
стране. Мне задали вопрос: 
что такое эти «дни» — 
чрезвычайная мера или 
эта форма органически вы
текает из сложившейся 
практики подбора лекторов? 
Я ответил, что мы всегда 
стремимся привлекать к 
этой работе людей самой 
высшей квалификации. 
Особая ответственность 
требуется сегодня, когда 
партия ставит задачу мак
симальной конкретности во 
всей идеологической рабо
те, какой бы сферы жизни 
она ни касалась. Об этом 

"'Щйа речь на XXVII съезде 
КПСС. Многое можем сде
лать и мы, лекторы. «Самое 
существенное, — отмечалось 
в Политическом докладе, — 
на чем сегодня необходимо 
сосредоточить всю силу 
партийного воздействия, — 
это достижение понимания 
каждым человеком остро
ты переживаемого момен
та, его переломного харакг 
тера. Любые наши планы 
повиснут в воздухе, если 
оставят равнодушными лю
дей, если мы не сумеем 
пробудить трудовую и об
щественную активность 
масс, их энергию и ини
циативу». Бот где точка 
приложения сил! Сегодня 
ученые должны чутко реа
гировать на конкретные 
нужды практики, на проис
ходящие перемены в жиз
ни, держать «в поле зрения! 
новые явления», делать 
«выводы, способные верно 
ориентировать практику».
Б своей общественной лек
ционной работе они могут 
крупно, глубоко передавать 
информацию. Мы исходим 
из того, что оценка дея
тельности ученого зависит 
не только от «го вклада в 
науку, но и от того, как он 
пропагандирует знания.

Е. Д. Гольдберг: — Мы гор
димся, что Томск — город 
науки. У нас трудится бо
лее 200 профессоров. Но, к 
сожалению, не все они ак
тивно сотрудничают с об
ществом «Знание». Бывает и 
так, что в городе кто-то и 
согласен прочитать лекцию, 
а вот поехать в село, да 
еще отдаленное, не хочет. 
Ему, видите ли, нужна лишь 
подготовленная аудитория, 
иначе его не поймут. Впро
чем, могут и не понять, ес
ли человек привык только 
теоретизировать, далек от 
конкретных проблем жиз
ни, а выступать привык, 
уткнувшись' в бумажку. 
Меня всегда возмущает, 
когда кто-либо начинает 
торговаться перед поезд
кой: и условия создайте 
ему особые, и чуть ли не 
мягкий вагон отправьте в 
тайгу...

Н. Т. Ведерников: — Но,
Евгений Данилович, это 
скорее исключение, чем 
правило.

Е. Д. Гольдберг: — Такая 
позиция ученого всегда 
огорчительна.

Н. Т. Ведерников:— Думаю, 
это происходит от того, что 
партийные ортанизгщии 
вузов не ставят задач по 
пропаганде знаний перед 
преподавателями, руково!- 
дители НИИ — перед свои
ми сотрудниками. Никто 
не требует. Все знают, что 
надо, но на этом дело и 
кончается. Необходимо, 
чтобы такой пункт появил
ся в обязательном поряд
ке в научных отчетах. Что 
касается упомянутого вами 
теоретизирования, Евгений 
Данилович, то вы правы;

не всегда некоторые из нас 
могут сориентироваться в 
той аудитории, куда попа
ли.

Ю. С. Нехорошев: — Тут, 
мне кажется, многое зави
сит от организаторов 
«дней». Кстати, с моей точ
ки зрения, эта форма лек
ционной пропаганды эф
фективная, нужная, но 
требует хорошей предвари
тельной подготовки перед 
каждой поездкой. Подго
товки и со стороны обще
ства «Знание», и со сторо
ны райкомов. В самом де
ле, можно только позави
довать медикам; им ра
ды в любой аудитории. Они 
говорят о вещах, которые 
понятны и интересны всем. 
В более сложной ситуации 
специалист по двигателям...

Л. И. Боженко:—Есть при
меры, когда ученые не за
мыкаются в своей узкой 
тематике, а расширяют ее.
A. Н. Диденко, директор 
НИИ ядернрй физики, с 
успехом читает лекцию 
«Ученые в борьбе за мир».

Ю. С. Нехорошев: — Это 
нужно только приветство
вать. Но в данном случае 
я говорю о другом. О не
которой инфляции наших 
мероприятий. Сошлюсь на 
себя. Если измерять в про
центах КПД моих выступ
лений, то я удовлетворен 
на 80 процентов, 20 про
центов — досады и недора
зумений. Когда в очеред
ной раз надо куда-то ехать, 
я очень хорошо помню эти 
20 процентов. Складыва
ются они целиком из пло
хой организации. Согласи
тесь, неловко, когда твою 
лекцию навязывают людям 
в качестве принудительно
го ассортимента. Со мной, 
например, так было в 
Клюквинке Берхнекетского 
района. Не знали, куда ме
ня девать, и предложили 
выступить в клубе перед 
началом киносеанса.

В. А. Дмитриенко: — Да, в 
таких ситуациях трудно 
рассчитывать на макси
мальный эффект. К сожа
лению, каждый из нас от 
этого не застрахован. Но 
об этом надо думать не на 
месте, а еще здесь, в Том
ске. Начинать же подготов
ку следует с подбора груп
пы. Пока общество «Зна
ние» мало учитывает лич
ностный фактор. С моей 
точки зрения, важно, что
бы в группе были психо
логическая совместимость, 
контактность. Причем при
глашать людей надо, когда 
они не так загружены слу
жебными обязанностями. 
Для этого необходимо по
заботиться о перспектив
ном планировании. Что хо
рошего: сегодня — звонок,
а завтра ты должен вы
ехать. Б районе — та же 
суета и спешка: здесь пере
живают, в какую аудито
рию тебя направить. В ре
зультате — клюквинский 
сюжет Юрия Сергеевича.

Ю. С. Нехорошев: — Да, 
уезжаешь домой с лестны
ми отзывами, а на душе 
такое творится, ' как будто 
обругали.

B. А. Дмитриенко;— Нема
лую роль играет проблема 
соотношения общего куль
турологического и специ
ального уровня подготовки 
в группе. Здесь уже захо
дил разговор о том, где вы
ступить специалисту по 
двигателям. Счйтаю, что 
тот же специалист, если он 
лектор, просто обязан мыс
лить более широко и глу
боко, обязан осветить весь 
комплекс общественных 
вопросов. Иначе какой он 
пропагандист? Не прини
маю прсфессиональной ог
раниченности.

Н. Т. Ведерников;— Смот
ря как ее понимать, У ме
ня тоже узкая специаль
ность — криминалистика. 
Но обсудить здесь есть 
что. Конечно, эффектив
ность правовой пропаганды 
трудно подсчитать, но за
мечено, что там, где она 
поставлена достаточно хо
рошо и продуманно, там 
меньше преступлений. Го
ворить нередко приходится 
об элементарных вещах. У  
нас все хорошо знают пра
ва, а вот обязанности — не 
всегда. И второй момент. 
Наше государство несет ко
лоссальные убытки от пра
вовой неграмотности нема

лой части руководителей. 
Опять же часто возникают 
недоразумения из-за прос
того приема и увольнения 
на работу...

Считаю своим долгом 
встретиться с работниками 
милиции, прокуратуры, с 
лекторами из районного 
общества «Знание», высту
пающими по правовой те
матике.

Л. И. Боженко:—Это ста
ло правилом для всех, кто 
участвует в «днях профес
сора».

В. А. Дмитриенко: — Мы
ведь представляем общест
во «Знание», поэтому обя
заны заботиться о том, 
чтобы поднять уровень 
лекционной пропаганды и 
в районных обществах. На
до такие встречи, консуль
тации проводить регуляр
но. Но хотелось, чтобы ин
терес был обоюдным. На
верное, инициатива должна 
исходить от райкома пар
тии.

Е. Д. Гольдберг: ~  Многое, 
конечно, зависит от готов
ности района принять наш 
«десант». Когда знаешь, что 
тебя ждут, что ты нужен, 
повышается настроение, 
следовательно, и отдача 
больше. Конечно, бы(вают 
досадные срывы, но надо 
справедливо отметить, что, 
как правило, райкомы серь
езно относятся к проведе
нию «дней профессора». 
Это отрадно, потому что 
поездка в село — не отдых, 
не развлечение, она требу
ет максимальной отдачи 
сил. Иногда в один день 
приходится побывать' в не
скольких отдаленных пун
ктах, добираясь гуда на са
мых разных видах тран
спорта — самолете, верто
лете, машине и... лошади,

В. А. Дмитриенко:—Глав
ное, чтобы транспорт был... - 

Е. Д. Гольдберг:—Читаем ? 
лекции, встречаемся • с ; 
партактивом, просто бесе
дуем с людьми. Полагаю, ' 
каждый из вас согласится ' 
со мной: встречи эти неза- 
бываемы. Они очень мно- 
гое дают и нам. Простите  ̂ i 
но ведь некоторые имели ! 
весьма смутное представ
ление о том, как работают ; 
фермы, как молоко и мясо 
получают, как хлеб выра
щивают... Много, очень 
много еще ручного труда!
Б большом долгу перед 
этими людьми мы, ученые.

Ю. С. Нехорошев: — Выхо
дит, что «дни профессора» 
имеют воспитательное зна
чение для нас? Согласен.
У меня до этих поездок 
тоже во многом были • 
книжные, кабинетные
представления о сельском 
труде. ТКизнь — другое де- 
ло, подбрасывает информа
цию к размышлению. Глав
ное — нельзя отрываться от 
реальных забот людей, 
надо решать проблемы на 
«земной основе».

В. А. Дмитриенко: —С удо. 
вольствием вспоминаю по
ездку в Кедровый, она 
расширила мои представ
ления об этом крае, заста
вила почувствовать гор
дость за людей, которые 
его преобразуют, В конце 
вся наша группа пришла в 
Дом культуры, где состоял
ся вечер вопросов и отве
тов. Вел встречу первый 
секретарь райкома КПСС 
Н. В. Крюков. Вопросов бы
ло много, на все постара
лись дать исчерпывающие 
ответы. Думается, есть' 
смысл заканчивать поездки 
такими вечерами.
I Е. Д. Гольдберг:— Участие 
в «днях» налагает на каж
дого из нас большую ответ
ственность. Не снята про
блема качества материала. 
Мало дать факты, надо их 
обязательно увязать с ре
шениями партийных доку
ментов, с задачами, кото
рые стоят перед районом.

В. И. Горбунов: — Вопросы 
научно-технического про
гресса сегодня одни из са
мых главных в стране. Об
щество «Знание» должно 
более целенаправленно ра
ботать Б этом направлении, 
привлекать для чтения 
лекций высококвалифици
рованные кадры, чтобы они 
освещали НТП в различ
ных аспектах и чтобы их 
хорошо понимала любая 
аудитория. Умное, доход
чивое, правдивое слово 
имеет огромную силу влия
ния. Сейчас научно-техни
ческая секция ставит за
дачу провести ряд семина
ров для лекторов, км тоже 
нужна учеба.

Е. Д. Гольдберг: — Я хоро
шо помню свою первую по
ездку в Стрежевой и Алек
сандровское, туда была на
правлена группа профессо
ров. Это был настоящий 
праздник советской науки! 
«Дни профессора» должны 
сохранить свой уровень, не 
превращаясь в привычное, 
заурядное явление. Во мно
гом это зависит от нас. На
до иметь запас высоты.

Беседу записала
Н. МАСКИНА.
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В  ТОТ субботний вечер 
мы с членами студен
ческого клуба «Исток» 
М, Герцогом и И. Ильчеи- 

ив прошли по этажам трех об
щежитий политехнического 
института, расположенных по 
улице Вершинина. Нам было 
интересно, чем занимаются 
студенты после девяти часов 
вечера накануне .выходного. 
Во всех комнатах, куда мы 
заходили, царила, если тан 
можно выразиться, атмосфе
ра трезвости. Студенты 
смотрели телевизоры, пили 
чай, готовили ужин, читали 
книги. На первом этаже об
щежития химико-технологиче- 
сиого факультета были тан
цы. И здесь мы не обнаружи
ли ни одного подвыпившего 
студента. Это говорит о том, 
что здоровый образ жизни 
все больше входит в быт 
томского студенчества. Мож
но ли успокоиться на этом? 
Нет, считают председатель 
клуба 1)'резвенников «Исток* 
М. Гер1ф г и его секретарь 
И. Ильченко. А почему у  них 
сложилось такое мнение, вы 
узнаете из интервью с ними.

И. Ильченко: — Клуб
«Исток» организован в 
1985 году студентами, ни
чем особенным не отлича
ющимися от других. Прос
то мы осознали тот огром
ный и многоликий вред 
для общества и каждого 
человека, который прино
сит употребление спиртных 
напитков.

М. Герцог: — Как «куль
турное», так и то, что 
называют почему-то «зло- 
употребление'м». Как будто 
существует употребление 
алкоголя «во благо», этакое 
«благопотребление» спирт
ного.

И. Ильченко: — Мы
работали с Мишей в ком
сомольском . оперативном 
отряде. Дело это на.М нра-

Наши интервью

„  Исток“ трезвости
о  создании и деятельности студенческого клуба 

«Исток» рассказывают его основатели —  студен
ты пятого курса физико-технического факультета 
ТПИ Михаил Герцог и Игорь Ильченко.

вилось. Комсомольцы по
могали наводить порядок 
как в общежитии, так и на 
улице. Мы боролись с ху
лиганами, ■ (дебоширами, 
случалось задерживать и 
серьезных преступников. 
Но у меня со временем 
удовлетворение постепенно 
пропало. На многочислен
ных примерах я убедился, 
что большая часть всех 
правонарушений происхо
дит именно на почве пьян
ства. Встал вопрос о дру
гих формах работы.

Как-то раз мы собрались 
в нашей комнате и реши
ли создать клуб трезвости. 
Перед этим мы познакоми
лись с материалами печа
ти, в частности «Комсо
мольской правды». Мы не 
были первыми, в стране 
уже были подобные клубы.

— Как отнеслось к ва
шей идее о клубе трезво
сти руководство физико- 
технического факультета?

И. Ильченко: — В це
лом доброжелательно. Но 
должен от.метить, что .мно

гие совершенно не поняли 
нашей главной идеи. Об 
йтом говорит хотя бы ре
акция секретаря партбюро 
факультета. Он нам так 
сказал; «Вот хорошо. Те
перь будет кому во время 
праздника усмирять пья
ных».

— Ну а во всех ситуа
циях удается выдерживать 
трезвый образ жизни?

М. Герцог: —  Удается.
Например, новый 1986 год 
мы встретили без капли 
шампанского. К нам в ком
нату специально прихо.дили 
«неверующие», чтобы убе
диться, что мы не пьем ни
чего алкогольного и, не
смотря на это, нам весело.

— Какова численность 
вашего клуба?

И. Ильченко: — С са
мого начала в него вступи
ли семнадцать человек.

— А как с помещением?
М. Герцог: — Долго мы

добивались комнаты, те
перь она у нас есть. Надо 
только переоборудовать по
мещение. Это делаем сами.

— Как вы оцениваете 
итог вашей деятельности в 
прошлом году?

М. Герцог: — Мы воз
будили интерес на факуль
тете к теме трезвости жи
вым примером. Такие стра
сти бушевали иногда в на
шей комнате — пером не 
описать.

И. Ильченко: — Ну и
два десятка человек — чле
нов нашего клуба — вста
ли на путь абсолютной 
трезвости. А это немало. 
Студенты разъедутся после 
окончания в разные 
города Сибири и Даль
него Востока и увезут с 
собой приобретенные тра
диции трезвого образа 
жизни. У  нашего клуба 
есть устав, есть план ра
боты, но если бы мы от
читывались традиционным 
путем, то оЬобо много бу
маг мы предъявить не 
смогли бы. Наш клуб — 
прежде всего клуб обще
ния. Я бы так выразился: 
после апрельского (1985 г.) 
Пленума ЦК КПСС насту
пила в нашей стране эра 
социальной трезвости. И 
замечательно, что эта ли
ния была закреплена ’ ре
шениями XXVII съезда

партии. Молодежь хорошо 
ощущает свежую нравст
венную атмосферу в пар
тии и обществе и реагиру
ет На это социальной ак
тивностью.

М. Герцог: — Мы ощу
тили, что члены клуба ста
ли смотреть гораздо шире 
и реалистичнее на жизнь. 
Мы обсуждаем многие воп
росы социального, нравст
венного, экономического ха
рактера. И, когда наша дея
тельность привязана к кон
кретной проблеме, ясно ви
дишь те заблуждения, ко
торые раньше не позволя
ли делать правильные вы
воды. Взять хотя бы мус
сировавшийся Десятилетия
ми тезис о колоссальной 
выгодности производства 
спиртных напитков для го
сударства. Даже самый 
элементарный экономиче
ский анализ свидетельству
ет об обратном.

— Какие проблемы вы 
считаете наиболее важны
ми в движении за трезвый 
образ жизни?

М. Герцог: — Появилось
у части людей чувство ус
покоения: мол, все, что
нужно, сделано, пьянство 
пройдет само собой. Поэто
му ни в коем случае нель

зя ослаолять усилии по 
пропаганде трезвого образа 
жизни. Наоборот, настоя
щая борьба с тягчайшим 
социальным злом только 
начинается. Тем более что 
противники трезвости, не
сколько обескураженные 
решительными мерами
партии и правительства в 
прош.чом году, вновь кое- 
где оживились и стали 
вести свою контрпропаган
ду. Это они, поджав губы, 
скорбно кивают на очереди 
к винным магазинам, пус
кают слухи, что учителям 
и врачам в районах нечем 
стало платить зарплату. И 
вот еще что. Известно: 
женщины больше всего 
страдают от пьянства. А 
пока мы сталкиваемся с 
весьма терпимым отноше
нием большинства девушек 
к употреблению алкоголя. 
А ведь им вскоре предсто
ит стать матерями, воспи
тывать детей. ,

И. Ильченко: — Вот
вы, как корреспондент, хо
дили с нами По общежи
тиям. Обнаружили там пол
ный порядок в смысле рас
пивания спиртного. Думаю, 
в этом есть и заслуга та
ких клубов, как наш. Но 
не нужно обольщаться. 
Студенты еще пьют, мы 
это знаем наверняка. Про
сто теперь любители спирт
ного прячутся, стараются 
«праздновать» не в обще
житиях, а на квартирах. 
Так что борьба будет про
должаться.

Вел интервью
В. ФБФЕЛОВ.

ТОМСК
С Ш Е Н Ч Е С К И Й

«...ОБЕСПЕЧИТЬ ПО
ТРЕБНОСТИ НАРОДНО
ГО ХОЗЯЙСТВА В СПЕ
ЦИАЛИСТАХ, СОЧЕТА
ЮЩИХ В Ы С О К У Ю  
ПРОФЕССИОНАЛЬ Н У Ю 
ПОДГОТОВКУ, ИДЕЙНО
ПОЛИТИЧЕСКУЮ ЗРЕ
ЛОСТЬ, НАВЫКИ ОР
ГАНИЗАТОРСКОЙ, УП
РАВЛЕНЧЕСКОЙ ДЕЯ
ТЕЛЬНОСТИ».

(Из Программы КПСС).
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Студенческое самоуправление

с в о и  л ю д и
в ДЕКАНАТЕ
О б  о д н о м  у д а в ше мс я ,

но забытом эксперименте

И н ф о р м а ц и я Тема вызвала отклик

ДЛЯ действия
^  Комсомольцы ТИАСУРа ре
шили подарить своим подо
печным — ребятам детского 
дома N9 1 — автобус. Деньги 
на него будут эаработаны в 
отряде коммунистического
труда- , * * » .
^  «Музыкальный и литера
турный календарь» — так 
называется цикл лекций и 
бесед, которые уже десять 
лет проводятся отделением 
истории музыки народного 
университета в общежитии 
Томского педагогического ин
ститута. * * *
А  В Томском . мединституте 
создается студе<нческий от
ряд круглогодичного дейст
вия. Его цель ~  пополнить 
недостающий состав среднего 
медперсонала клиник,. О'̂ ряд 
будет насчитывать 300 чело
век. * * *

ВНОШУ ПЩЛОЖЕННЕ

Клуб «Мечта» открылся в
омском инжен№но-строи-

. В нем бу-тельном институте 
дет сосредоточена вся кулЬ' 
турно-воспитательная работа.

Первый раз увидела в газете «Крас
ное знамя» страницу, посвященную 
студенчеству Томска. Такому городу — 
нужна отдельная студенческая газета. 
Ведь в Томске столько институтов и 
университет! А  разве можно напеча
тать все интересное, важное, что есть в 
вузах, на одной странице раз в месяц? 
Специальная студенческая газета нуж
на! Надеюсь, она будет.

И еще у меня к вам предложение. 
Прочитала заметку «День—для работы, 
остальное—учебе». У  автора Березиной 
из Кривошеинского района — хорошая 
мысль по поводу работы студентов. А 
почему бы не создать общегородской 
комитет, который бы помогал студен
там найти подходящую работу? И нам 
не бегать — время не терять, и пред
приятиям помощь. В других же го
родах такие комитеты есть. Я и сама

могла бы работать как Надомница. За
кончила курсы секретарей-машини- 
сток, имею, удостоверение. Деньги явно 
не помешали бы, но вот ходйт:Ь по- ор
ганизациям, выяснять — времени не 
хватает. Как быть? Комитет помог бы и 
мне, и многим студентам. Вот такое у 
меня предложение. Что может посове
товать «Томск студенческий» таким, 
как я?

С большим уважением студентка 
Томского государственного университета

Е. ПАВЛОВА.
ОТ РЕДАКЦИИ: Об организации та

кой службы наша газета писала не раз. 
В ряде институтов пытались создать ее 
при комитетах комсомола, но не все 
попытки удались. Предложение нашего 
автора и газеты, надеемся, заинтересу
ет городской комитет ВЛКСМ и бюро 
по трудоустройству населения.

Эта история в свое время сии, выдачей разрешений на 
наделала много шума. На пересдачу. • 
одном из заседаний клуба Все, шло как в обычном 
заинтересованных людей (на Деканате. Но не только. Пов-
механико - математическом принято: студент,

не сдавший зачеты, к экза- 
Факультете университета менам не допускается. 06- 
клуб существует уже третий щественники решили риск- 
год), на котором присутство- путь. Те, у кого не хватило 
вал декан Владимир Алек- Двух зачетов не по
сандрович Штанько, кто-то профилирующим предметам, 
предложил: давайте созда- допущены к экзамена-
дим общественный деканат. Х ° ”ул°ожатся” в соок’^°^Ш  ’ —Ничего сверхъестествен- уложатся в срок. Кос
ного мы не открыли, — поторопился назвать
вспоминает студентка М. Га- авантюрным и
рифулина, — наш факуль- °прометчивым. Но расчет
т£т вообще богат традиция- оказался верным. Ни один
ми, и когда-то подобное уже пз тех, кому пове
было. Наши преподаватели Р^ли, не подвел.
Н. Р. Щербаков, Г. Я. Ма- Как сейчас вспоминают
монтов иногда рассказывали, ребята из студенческого де- 
как у них в «уденчестве каната, во время сессии они
было развито самоуправле- держали еще один экзамен
ние.

...Слово было сказано,
— экзамен на жизнеспособ

но ность, целесообразность их
мнения разделились. Сто- идеи, возможность настоя- 
рониикам инициативы по- студенческого самоуп-
мощь пришла с самой нео- равления. А если по боль-
жиданной стороны — Вла- тому счету, экзамен и на 
димир Александрович, де- социальную зрелость.

КОГДА редакция про
вела рейд по рабочим 
столовым, в числе от

кликов было и письмо сту
дентки из ТГПИ с крити
кой работы институтской 
столовой № 76. Сегодня мы 
публикуем ответ, пришед
ший на эту критику из ву
за (трест столовых до сих 
пор молчит). Он дал нам повод 
побывать в других студен
ческих столовых.

стро: я была в ней одна. 
Оглядев блюда на раздаче 
вздохнула. Чего тут только 
не было! Салатов из све
жих овощей не было, кар
тошки не было, печеного и 
мясного тоже не было. При
шлось смириться, взять ом
лет и сметану, заплатить 
почти рубль и остаться го-

можностеи у нас меньше, 
чем у обыкновенной столо
вой. Мало салатов; мы прос
то не в состоянии делать 
их больше. Санэпидстан
ция запрещает ставить кар
тофелечистку: места нет. А 
без нее ни картошки, ни 
овощей много не начис
тишь. Приходится работать

ЦЕДАГОГИЧЕСКИЙ ИН
СТИТУТ: 76-я не в почете.

В ответ на критическое 
выступление в газете «Кра
сное знамя» («В студенче
ской не лучше») сообщаем, 
что многие студенты и пре
подаватели педагогического 
института не питаются в 
столовой- № 76 по ряду 
причин. Отдельные работ
ники столовой допускают 
грубость По отношению к 
студентам, некоторые блю
да готовятся с нарушением 
технологии и предлагаются 
в неразогретом виде.

Руководители столовой не 
всегда правильно реагиру
ют на замечания членов 
ректората и профкома.

Работу столовой нужно 
улучшить. Для этого необ
ходимо, с одной стороны, 
устранить отмеченные не
достатки, усилить внимание 
к столовой со стороны тре
ста столовых № 3 по обес
печению столовой продук
тами питания. А с другой 

ректорату и профкому 
института организовать ре
гулярный контроль за ра
ботой столовой, качеством 
приготовляемых блюд.

Что касается помощи 
столовой, то институтом она 
оказывается 'постоянно. Про
изводится текущий ремонт, 
закладываются на зимний 
период овощи и картофель, 
выполняются разовые рабо
ты по просьбам руководи
телей столовой.

М. НИКОЛАЕВ, 
ректор Томского госу
дарственного педагоги

ческого института.
НАУЧНАЯ БИБЛИОТЕ

КА ТТУ; чего тут только не 
было!..

Очередь продвигалась бы-

Обед в студенческой
II

с т о л о в о й
лоднои.

Но, может, у меня слиш
ком большие запросы. Что 
думают другие посетители 
столовой? Беру интервью.

Ф. К. Созанова, библиоте
карь:

— Готовят невкусно, и ас
сортимент постоянно один 
и тот же. Сотрудники биб
лиотеки свою столовую не 
жалуют, обычно обедают в 
медицинской или в главном 
корпусе ТПИ.

Оксана Прийта, студент
ка экономического факуль
тета, соглашаясь, кивает го
ловой:

— Я здесь всего второй 
раз, и первые впечатления 
не из приятных.

Преподаватель Эдуард 
Алексеевич Куликов, толь
ко что поужинал. Узнаем 
его мнение;

— В общем, женщины 
стараются. Но в блюдах ма
ло разнообразия, поздно по
ступают молочные продук
ты.

Представим теперь, что у 
недовольных посетителей и 
у работников столовой по
явилась возможность обме
няться мнениями. Что бы 
ответили последние?

—Наш буфет, да, не удив
ляйтесь, именно буфет, — 
говорит заведующая произ
водством Г. Т. Карташова, 
— рассчитан на 60 посадоч
ных мест. Поэтому и воз-

вручную. Бачок каргошки 
чистим четыре часа, про
даем за два. Неплохо было 
бы сделать подсобный цех 
в столовой на ул. Никити
на. Оттуда овощи привози
ли бы очищенными и пер
вые блюда.

Предложение стоящее. 
Что ответят на него в тре
сте столовых?

Н. ШЕРЕМЕТ.
ТПИ, ОБЩЕЖИТИЕ № 2: 

качество оценивают студен
ты.

12 час. 30 мин. Час «пик», 
обеденное время. Но длин
ная очередь быстра дви
жется, и поэтому долго сто
ять не приходится. А  ас
сортимент блюд широкий. 
Кроме традиционных пер
вых и вторых, ectb салаты, 
холодные закуски, молоч
ные продукты, выпечка.

— Столовая здесь непло
хая, — считают студентки 
Н. Санченко и Л. Могиль- 
никова.

Студенты ТМИ В. Гав- 
рилюк, А. Шахмедов, И. Кар
манов тоже отозвались с 
похвалой:

— Столовая, считаем, в 
округе лучшая. И по каче
ству блюд — вполне. За
веряем вас как будущие 
медики.

Заведующая ' производст
вом Н. Н. Терехова, несмот
ря на похвалы, вполне са
мокритична.

— Сейчас надо включать 
в питание студентов боль
ше овощей, разнообразить 
гарниры. Но вот самые 
обычные крупы — пробле
ма, как, впрочем, и капус
та. Хотя и то, и другое, ко
нечно, должно быть на 
базе. Нццо руководству тре
ста, администрации инсти
тута проявить активность. 
Что касается качества 
блюд, то его контролирует 
комиссия общественного 
студенческого контроля.

Т. РЫДКИНА.
«МЕДИЧКА»: все доволь

ны.
«Медичка» — столовая 

медицинского института — 
находится в неприметном 
уголке университетской ро
щи. Однако всегда к ней 
стекается много народу. 
Столовой приходится обслу
живать студентов и других 
вузов, _ больше всего — уни
верситета, которые свои 
столовые не жалуют. Здесь 
быстро движется очередь, 
даже в час «пик» не прихо
дится ждать больше 20 ми
нут. Хотя столовая отно
сится к третьей категории, 
здесь всегда есть разнооб
разные салаты из свежих 
овощей, винегреты, бутер
броды, различная выпечка. 
Стоит такой обед с полным 
набором блюд в пределах 
рубля. Конечно, эта сумма 
ощутима в студенческом 
кошельке, но по сравнению 
с другими столовыми, как 
дружно отмечают ее посе
тители, заплатить эту сум
му не жалко. В обеденном 
зале уютно, работает гар
дероб. Надо отдать должное 
работникам столовой. У них 
не хватает нескольких по
варов, но этого посетители 
не ощущают.

А. РУССКИХ.

кан, поддержал их: «А что, 
ребята, давайте попробуем».
Хотя понятно было: кому-
кому, а ему хлопот с новым ^зсь сессия и подвели окон-

Зато с каким облегчением 
вздохнули, когда закончи-

деканатом прибавится вдвое, нательные итоги. Не зря 
Решение , приняли — на- они работали, не зря недо- 

чали работать. Но, поскольку сыпали ночей. По сравне- 
это был все же эксперимент, нию с предыдущей сессией 
его предложили провести на абсолютная успеваемость по- 
одном курсе. На каком? Ре- высилась на 10 процентов, 
шили, что лучше на четвер- качественная — на Х5. Прав- 
том, опыта у студентов да̂  Володя Горохов, общест- 
больше, да и курс сильный, венный декан, остался недо- 

В самом начале допусти- волен; факультет не до
ли ошибку, которая могла бился абсолютных показате- 
все погубить. На заседании лей «лучших времен». Но
составили список админист- неудовлетворенность достиг- 
рации — декана, замдеканов, нутым — в его характере.
старост групп, — а потом
его обнародовали. Реакция __________
была острой. Шумели все, стипендии. 
HO особенно усердствовали

После сессии распределя- 
В спорных 

случаях, например студент 
те, кому эта затея сразу °Дной тройкой, смотрели 
пришлась не по душе. Но «а  коэффициент трудового 
основной аргумент возраже- какую общест-
ний -  «без меня меня же- выполня-
НИЛИ». В этом упреке был 
свой резон. Действительно,
деканат-то общественный, и,

ет, как учился в семестре: С 
задолжниками было слож
нее — с одной стороны, от-

значит, здесь должна быть понятно, с, «  «  W АЛ а дру|гои — у кого рука подни-
полная демократия. Начали ^
все сначала. Созвали курсо- подписать приказ об
___ _____  ^  отчислении своего же боата-вое собрание. Опять спори- 
ли, но в конце концов дека- „ 
ном избрали Волода Горо- задолжникам пригроГ' МЛ-» i  v/pw vrJMTTM n'TX7t/ff»_nClWrT/f«3TVA П'Р rnvTTT

отчислении своего же брата- 
студента. Когда особо зло-

зили отчислением, от групп 
незамедлительно начали

сочникову. Но и после этого "«^^^Упать ходатайства с 
о - г л а г А - г , »  « л  T T „ i  просьбой ДаТЬ ВИНОВНЫМ

хова, заместителями Марга
риту Гарифулину и Иру Па-

страсти не улеЛтись. Про
тивники нового дела активи
зировались — написали пи
сьмо, в котором изложили 
доводы в пользу того, что

последнюю попытку испра
виться. Решили снова ис
пользовать силу демократии 
— опя1ь созвали курсовое

никакого деканата не нуж- котором жестко
нп .„„о оговорили условия -  уста-но. Четыре года жили, мол, 
без него, дайте спокойно до новкли последний срок, до
УЧИТЬСЯ Ппобовали они vo ««^Рого все задолженности 

ТТЛ ДОЛЖНЫ быть ликвидировд-
дить по этажам, собирать qto подействовало.
подписи под письмом, но за
тея эта провалилась. Боль- Итак, идея общественного

ОТ РЕДАКЦИИ. Как ви
дим, у почти одинаковых 
по статусу столовых раз
ный уровень обслуживания, 
приготовления блюд. Поче
му же одни работают луч
ше, другие — хуже? Ждем 
ответа администрации уни
верситета и областного уп
равления общественного пи
тания.

шинство студентов приняли деканата себя оправдала, 
идею деканата. Но у этой истории грустный

За спорами и дебатами конец. К летней сессии сту- 
время шло семимильными денческий деканат сложил 
шагами. Заседание клуба свои полномочия. Парни- 
было в ноябре, курсовое четверокурсники сдавали 
собрание в декабре, а в ян- экзамены раньше девушек, 
варе уже сессия — самая им предстояло пройти воен- 
горячая пора. Хотя многое ную подготовку, и продол- 
еще было не решено, при- жать эксперимент было не- 
шлось ускорить темпы. целесообразно. Сейчас те 

Общественный деканат четверокурсники — диплом- 
разместили в общежитии, ники. У них уже другие за- 
Он работал без перерывов и боты. Однако идея студенче- 
зыходных. Декану и его за- ского деканата на мехмате 
местителям пришлось зани- не угасла. Требуются энту- 
маться воем: расписанием зиасты. '
экзаменов, организацией сес- А. АЛГИН.

За эффективный труд 
и здоровый быт

ЦВЕТЫ ДЛЯ
ИМЕНИННИКА

Еще до 8 часов утра у 
киоска магазина «Семена», 
что на центральном рынке 
г. Томска, толпа ожидаю
щих. В основном здесь пен
сионеры. Близка мичурин
ская страда. Выясняется, 
что в субботу, 15 мар
та, продавец Валентина 
Жмак в самый разгар про
дажи быйа настолько пья
на, что не смогла самостоя
тельно работать. На смену 
ей встали добровольцы из 
покупателей. Вскоре и они 
«завеселели». Так что тор
говля прекратилась, а на 
В. Ф. Жмак пришлось со
ставить протокол.

Прошло три дня, но ди
ректор магазина «Семена» 
Новосибирского объедине
ния «СортсемоБОЩ» Л. К. 
Приходько так и не выяс
нила, где ее работница, не 
догадалась вывесить объ
явление, предупреждающее 
покупателей.

Центральный городской 
рынок почему-то стал осо
бой территорией. Сюда ред
ко заглядывают с провер
ками. Может быть, поэто-

Ни один из 50 проверен
ных нами сельских жите
лей и горожан, привезших 
мясо, не оформил, как по
лагается по закону, свой 
отгул. Все ссылались на 
устные распоряжения бри
гадиров, механиков, в луч
шем случае—директоров и 
председателей, на большую 
перера^тку в летние ме
сяцы, которая будто бы да
ет право зимой на сво^д- 
ное расписание. Именно 
так объясняли свое появ
ление на рынке представи
тели совхозов «Томь», 
«Степановский», «Корнилов
ский», «Родина», имени 50- 
летия СССР, Томского и 
«посланцы» других райо
нов области.

Не менее бесцеремонно 
обращались с трудовым за
конодательством и многие 
покупатейи.'’ Сравнительно 
малолюдно было до 10 ут
ра, а последующие два ча
са наплыв посетителей, до
стиг «пика».

Несмотря на спекулятив
ные цены, нет отбоя от 
покупателей у цветочного 
прилавка. Объяснения од
нообразны; нужны цве
ты для именинника, по 
случаю торжества в кол
лективе... Диспетчер цеха 
№ 9 завода измерительной 
аппаратуры Р. Е. Колоди
на оставила рабочее место 
с ведома старшего мастера 
Н. Ф. Шурупова,' чтобы от
метить цветами день рож
дения председателя проф
кома.

— Примем меры к нару
шителям, — ответил по 
телефону начальник цеха 
С. А. Кравцов, — только 
вы сильно нас не крити
куйте.

За цветами для замести
теля директора ТомНИИВСа 
Л. Д. Б ы с т р и ц к о г о  
послали через весь город 
на рьшок (соответственно 
рангу именинника) началь- 

■- ника цеха предприятия ин
ститута В. II. Заику. Он 
прибыл на машине главно
го инженера жУАЗ-469» с над
писью «Медпомощь на до
му»!!) и попутно провел 
немало времени в хозяйст
венном магазине.

Однако у нарушителя на
шлись заступники. Сразу 
после окончания рейда в 
редакцию позвонил глав
ный механик института 
В. М. Поляков.

— Давайте не будем упо
минать В. П. Заику, — на
стаивал он. — Ведь проф
кому помогал, да и цветы 
для заместителя директора. 
А мы рассмотрим его по
ведение, выговор объявим 
и ответ в редакцию приш
лем...

Откомандировали за цве
тами для именинников ин
спектора Госстраха Томско
го района А. М. Репу. Мас
тер Г. Ф. Богданова посла
ла с такой же целью бри
гадира завода резиновой 
обуви В. П. Шенк. И по
добных примеров десятки.

Совершенно бесконтроль
но иопользхются многие 
служебные машины, осо
бенно закрепленные за ру
ководителями. Уехал в 
командировку начальник 
объединения «Томлеспром»
B. Н. Шутов, и водитель
C. Е. Морален отправился 
на рынок «за семечками».’ 
Отбыл из Томска началь
ник эксплуатационно-техни
ческого узла связи Н. Ф. 
Попов, и водитель Р. М. 
Абдулов, оставив- попутно 
на ГТС главного инженера 
ЭТУСа В. П. Шевцова, от
правился за яблоками. Не
сколько раз появлялась на 
рынке, «Волга» УПП «Хим- 
строя» с номером 06-27 ТОБ

под управлением А. Г. Де
ева.

«Своего человека» — сле
саря «Томскводоканала» 
Н, Г. Шамшура привез за 
мясом на «Волге», принад
лежащей ликеро-водочному 
заводу (исполняющий обя
занности директора В. И. 
Георгиу) водитель В. В. Сер
бин. «Искал семечки» во
дитель И. А. Губин, оста
вив на обед у друзей зав- 
гара совхоза «Родина» В. А. 
Персиянова.

Как личные используют
ся автомашины, арендован
ные у предприятий и орга
низаций. Например «Моск
вич» № 16-32 ТО А АТП
облбытуправления с надпи
сью «Ремонт холодильни
ков», временно переданный 
Советскому райвоенкомату 
г. Томска.

му так вольготно чувству
ют себя здесь нарушители 
трудовой и производствен
ной дисциплины. Для мно
гих, встретившихся нам в 
дни рейда 18 и 20 марта, 
стал привычным девиз лов
качей: «Успевай сделать
личные дела в рабочее вре
мя».

— Работы у нас много, 
повестки развозим, — уве
рял водитель Е. Ю. Васиц- 
кий, а сам привез на ры
нок работника военкомата.

Принципиальные и кру
тые меры, принятые пар
тийными и советскими ор
ганами области против 
пьянства и алкоголизма, 
поддерживает абсолютное 
большинство трудящихся. 
Ограничена продажа спирт
ного, однако находятся лов
качи, которые пытаются 
погреть руки на подполь
ной перепродаже. Даже из 
других областей и краев 
потянулись в Томск спеку
лянты водкой цыганской 
национальности.

В день первого рейда с 
поличным попались С. Сте
панова из Новосибирска, 
Е. Татарчукова и 14-лет- 
няя(!) М. Татарчукова из 
Красноярского края. Ору
дуя группой под охраной 
двух мужчин, они прода
ли две бутылки по 15 руб
лей каждая фрезеровщику 
цеха № 1 завода измери
тельной аппаратуры Генна
дию Кузовову. У С. Степа
новой было изъято еще че
тыре бутылки водки.

—На день рождения ну
жно, — заявил 24-летний 
рабочий задержавшим всю 
компанию сотрудникам ми
лиции С. В. Бондаренко и' 
С. Н. Власову из Ленинско-' 
го РОВД. — Вот и потеряй J 
свой обеденный перерыв...! ’̂

Молодой рабочий был с • 
похмелья, однако мастер 
цеха Ы. Ф. Рудных не от
странила его от работы.

Встретили мы еще одно
го представителя ТЗИА — 
сотрудницу отдела техниче
ской документации Л. А. 
Юнгус.

— Переработала в янва
ре, — объясняла она свой 
отгул, поэтому заместитель 
начальника отдела С. М. 
Майзюк разрешила занять
ся личными делами...

Без соответствующего 
оформления приказом? И в 
целом по заводу возросли 
в минувшем году отпуска с 
разрешения администрации, 
составив 1.075 дней. Не
сколько снизилось число 
прогульщиков. Однако про
гулял в прошлом году ка
ждый девятый работник 
предприятия. Очень тре
вожное обстоятельство.

Недавно в корреспонден
ции «Пятница— день «пик» 
критиковались работники 
многих ОПТУ за то, что 
учащиеся бездельничают в 
часы производственной 
практики. Пришли ответы 
о принятых мерах, издан 
приказ по областному уп
равлению профтехобразова
ния. Однако учащиеся 
СПТУ-6 продолжают свою 
вольготную жизнь. 18 марта 
отпустил с практики Анд
рея Колесникова и Ди
му Губина мастер А. К. 
Баранов. Другие первокурс
ники занимались хозяйст
венными делами на ме
бельно-зеркальной фабрике. 
И так в течение года, ут
верждают ребята, проходит 
практика у всех первокурс
ников.

И несколько слов о ре
жиме работы рынка. Цве
точный салон, другие отде
лы открыты лишь до 18 
часов. А как быть работа
ющим в первую смену, 
служащим? В многочислен
ных письмах и устных 
просьбах читатели предла
гают продлить работу рын
ка до 20 часов. Но' ведь два 
года назад было принято 
решение облисполкома, 
обязывающее установить 
удобные для трудящихся 
часы работы предприятий 
сферы обслуживания и тор
говли. Надо его вьгаолнять. 
Главное — надо ужесточить 
спрос с нарушителей на 
предприятиях, te организа
циях, в хозяйствах, как то
го требуют решения XXVII 
съезда партии.

Ф. СОКОЛОВСКИЙ, 
начальник сектора тру
да и контроля отдела 
по труду облисполкома:

И. БЫЧИХИН,
майор милиции; 

В. ФЕДОРОВ, 
наш корр.
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РАЗДЕЛИЛИ СЕКУНДЫ
призеров всесоюзного турнира 

по лыжным гонкам
в весенние каникулы в 

Томске прошел традицион
ный всесоюзный турнир на 
призы почетного граждани
на города, дважды Героя 
Советского Союза, летчика- 
космонавта СССР Н. Н. Ру
кавишникова, Более тридца
ти команд из детско-юноше
ских спортивных школ Ми
нистерства просвещения 
РСФСР участвовали в борь
бе за награды.

Три дня проходили эти 
старты. Среди девушек
младшего возраста вне кон
куренции была Елена Воро
бьева из Воронежа, выиг
равшая дистанции 5 и 10 
километров. У девушек
старшего возраста победили 
томичка Екатерина Сухих и 
Ирина Оболонкина из Гор
но-Алтайска. У юношей на 
трассах в 10 и 15 километ
ров сильнее всех были ма
гаданцы Александр Еким?ц 
и Виталий Руденко, Сергей 
Сафронов из Горно-Алтай
ска и Александр Редозубов 
из Тюмени. В числе призе
ров были также томичи 
Александр Киреев, Ольга 
Шутова и Евгения Протопо
пова.

В смешанных эстафетах 
лучшими оказались горько
вчане, на втором и третьем 
местах—соответственно лы
жники Тюмени и Томска.

На первое место в обще
командном зачете до пос
леднего вида претендовали 
хозяева трассы, магаданцы 
и юные спортсмены Горно- 
Алтайска. Их разделяли на 
финише- секунды. Спортив
ное счастье оказалось на 
стороне магаданцев, которые 
и завоевали главный приз. 
На втором месте — команда 
Горно-Алтайска и на треть
ем — томичи.

Мы попросили поделиться 
впечатлениями главного су
дью соревнований, арбитра 
всесоюзной категории С. К. 
'Иконникова и гостей турни
ра.

— Соревнования показали, 
что юные спортсмены обла
дают уже немалым мастер
ством, неплохо владеют тех
никой. Томичи могли бы за- 
Аять и первое место в 
командном зачете, выступи 
все участники стабильно и 
ровно.

На этом турнире мы дали 
возможность ребятам пока
зать их умение владеть

«коньковым» и «классиче
ским» ходом. Все юные гон- 
гцики выступали на лыжах 
отечественного производства, 

сказал С. К. Иконников.
-----  Впечатления? Здорово
организовано, — вступает в 
разговор тренер воронеж
ских лыжников Н. М. Чури
ков.—Четкость проведения
этого достаточно крупного 
турнира очень нас порадо
вала. Ребята ощутили вни
мание и гостеприимство то
мичей в полной мере.

— Думаю, что следует 
сделать турнир на приз Н. Н.

ш
Рукавишникова централь
ным событием в спортивном 
календаре Министерства 
просвещения РСФСР, — ска
зал в заключение старший 
тренер республиканской 
ДЮСШ (г. Москва) В. Ф. 
Успеньев. — Дети остались 
довольны. Они увезут не 
только награды, вымпелы, 
значки, но и, что самое 
главное, теплые воспомина
ния о прекрасных состяза
ниях в Томске.

Н. СИДОРОВ.
НА СНИМКЕ: Е. Сухих.

Фото А. Петрова.

Из поэтической тетради
Поэзия Б. Климычева наполнена живым духом доб

роты и отзывчивости. О последней его книжке «Ключ 
любви» тепло отзываются наши читатели в своих пись
мах в редакцию. Сегодня мы предлагаем несколько сти
хотворений поэта.

Скоро читатели смогут вновь встретиться с его твор
чеством. В этом году Томское областное книжное изда
тельство выпускает новый сборник стихов Б, Климычева 
— «Своим дыханием».

В Е Ч Е Р  Р У С С К О Г О  
Р О М А Н С А

Г итары
Ну гитары пошли, вот

так штука!
Все из пластика, словно

из льда.
И к динамикам

(это для звука) 
Протянулись от них

провода.
Вот и штепсель

в розетку воткнули, 
Ай-я-яй, как струна

вопиет!
И певцы «Ай лав ю»

затянули. 
Жаль, что вятский акцент 

выдает.
Может, просто я чуточку 

нервный?
Озираюсь тихонько

кругом.
Все мы в зале, как в банке 

консервной. 
По которой стучат

молотком.
Может, просто я стал

уже старый? 
Но милей и понятнее мне 
Семиструнной негромкой 

гитарой
Не спеша говорить

в тишине:
«Отвори потихоньку

калитку,
И скользни в тихий сад,

словно тень. 
Не забудь потемнее

накидку.
Кружева на головку.

надень...»

Редкой говор
Здесь нет тужурок —

душегрейки.
Здесь нет, и валенок —

пимы.
Долбить не проруби

\ на реки.
Долбить пролубки

ходим мы. 
Не хутора у нас—заимки,
И не сараи — стайки

здесь.
А  для охоты и разминки 
В урман мы ходим,

а не в лес. 
Мы у заплота—не забора—

С соседом спорим горячо 
И говорим во время спора 
Не «да» — «ага», не «что», 

а «40».

Я самый северный
редактор

В краю, где люди
нефть нашли.

Чихает у окошка трактор.
Мороз. И факелы вдали.
Свищу. Сую в портфель

бумажки.
Всю ночь не спал, устал 

как черт.
Готов макет многотиражки.
Пора бежать в аэропорт.
Вагончик в поле. Там

у Зины
Все места требуют чуть 

свет.
А вертолет — не

из резины.
Как ни ругайся —

места нет!
Хоть Зина мне давно

знакома.
Да что поделать

можно тут?
Из министерства,

из обкома
И то порой по суткам

ждут.
у  всех дела — важнее

нету.
Но вдруг я сльппу чей-то 

бас:
Садись, вези набор

в газету.
Напишешь, может,

и про нас...
Я в вертолет быстрей

влезаю,
Штиблетом о штиблет

стучу.
Уже почти околеваю.
Но торжествую: я -j- лечу!
Есть в типографии

районной
Тулуп, чтобы приезжим

спать.
Станок печатный

монотонно
За стенкой будет там

стучать.
И ночью мне приснится

снова.
Что это вот стучу я сам:
Свои статьи за словом

слово
Я прибиваю к небесам.

. Непривычно выглядела в 
этот день комната отдыха 
гарнизонного Дома офице
ров — празднично и в то же 
время по-домашнему. Бе
лизна скатертей, блеск са
моваров подчеркивали кра
соту сибирских пейзажей, 
запечатленных замеча
тельным фотографом М. И. 
Шараповым, чья выставка 
только что разместилась в 
зале. Здесь же работники 
салона-магазина «Худож
ник» предлагают красочные 
русские платки, сувениры, 
книги по искусству. В со
седнем зале — выставка ху
дожественной вышивки и 
аппликации Л. М. Николае
вой, жены военнослужаще
го.

Все это как бы вводило в 
образный мир русского ро
манса, на вечер которого и 
и собрались военнослужа

щие и их семьи. Бурные 
аплодисменты заслужили 
солисты областной филар
монии Лилия Молоткова, 
Геннадий Валяев, музыко
вед Татьяна Пустынных и 
концертмейстер Елена Ган- 
цевич.

Ведущая вечера —лауреат 
Всесоюзного конкурса культ- 
организаторов Татьяна Соло
матина—объявляет конкурс 
на знание русских пословиц 
и поговорок, знакомит уча
стников друг с другом. Пес
ни, шутки сменяются тан
цами, русскими плясками. 
Не забыты и романсы, толь
ко теперь их поют недавние 
слушатели.

Много труда вложили ра
ботники Дома офицеров в 
подготов*?у и проведение 
этого вечера, и, по мнению 
присутствующих, он удался.

С. ВЛАДИМИРОВ.

Г. М, М А Р К О В  
В Э К С Л И Б Р И С А Х1
20 апреля исполняется 75 

лет сб'дня рождения писа- 
теля-земляка дважды Героя 
Социалистического Труда, 
лауреата Ленинской и Госу
дарственной премий СССР 
Георгия Мокеевича Маркова. 
В Асине стало традицией 
отмечать юбилейные даты 
земляка. К семидесятипя
тилетию писателя фонд 
книжных знаков на марков
скую тематику значительно 
пополнился. Появились
книжные знаки художника 
Г. А. Кулишова из Каргопо
ля, ленинградца Е. Л. Блюм
кина, томича Л. А. Усова, 
художника из Братска В. И. 
Фурина, асиновца В. Т- Ке- 
менова.

А первый марковский 
книжный знак был испол

нен известным томским ма
стером графической миниа
тюры Владимиром Алексе
евичем Марьиным еще в 
1974 году. В композицию экс
либриса органично вошли 
портрет писателя, книжная 
полка и его факсимиле. Ху
дожник достиг в этой мини
атюре большой вырази
тельности. Получив этот экс
либрис, Г. М. Марков на
писал: «Владимиру Алексе
евичу Марьину — сердеч
ное спасибо! 2.6.75 г. Г. Мар
ков».

1 апреля в читальном за
ле центральной библиотеки 
Асина открылась выставка 
экслибрисов, посвященная 
юбиляру. Она будет рабо
тать до 1 мая.

Г. ИГНАТОВ.

КУКЛЫ  НА ГА С ТР О Л Я Х
Из поездки в Колпашевский, Чаинский и Бакчарский 

районы возвратилась группа артистов, областного театра 
кукол. В поселках и селах Приобья томичи показали 
спектакль по пьесе Н. Гернет «Гусенок». Маленьким 
зрителям понравилось искусство артистов Д. Рычковой, 
Л. Савченкова и С. Тимофеева. Вместё с малышами 
спектаклю аплодировали и их родители.

А всего за время поездки «Гусенка» посмотрело более 
четырех тысяч зрителей.

Э. КУЗНЕЦОВА.

КОНЦЕРТНЫЙ АПРЕЛЬ
Концертная афиша апре

ля разнообразна и заполне
на до предела. Ее откроют 
гастроли Государственного 

. Малого симфонического ор
кестра Союза ССР под ру
ководством народного ар
тиста СССР, лауреата пре
мии Ленинского комсомола 
профессора Юрия Симоно
ва. Они начнутся в Стреже- 
вом 4—6 апреля, а 7 и 8 
апреля оркестр выступит в 
Томске, 8 зале Дома сою
зов. Там же, 3, 4 и 6 апре- 
:(я, даст концерты эстон
ский государственный ан
самбль песни и танца 
«Кантеле» (художествен
ный руководитель — лау
реат Государственной пре
мии Александр Лехмус). 
Еще один уникальный 
творческий коллектив, с 
которым томичи встретятся 
в апреле, — заслуженный 
коллектив Молдавии, Госу
дарственный ансамбль на
родной музыки «Флуеращ», 
— хорошо знаком томичам. 
Ансамбль пополнился сей
час отличной танцевальной 
группой, не уступающей, 
пожалуй, по мастерству ар
тистам знаменитого «Жо- 
ка». Еще больше расцвел 
талант бессменного руково

дителя «Флуераша» — на
родного артиста СССР, ла
уреата Государственной 
премии МССР (Ьергея Лун- 
ке’вича. Четыре концерта 
ансамбля (13—15 апреля) 
пройдут в Томске в кон
цертном зале Дома союзов.

В апреле завершаются 
<концерты.4занятия музыкаль
ного факультета народного 
межвузовского университета 
искусств при Томском горко
ме КПСС. 5-го и 6-го числа со
стоятся заключительные сим

фонические концерты в рампах 
абонемента «Д. Шостакович и 
мировая музыкальная иуль-1 
тура» для преподавателей ' ву
зов и школ города. Прозву
чат симфония № 38 «Праж
ская» В.-А. Моцарта, Дивер
тисмент Б. Бартока, Второй 
виолончельный к о н ц е р т  
Д. Шостаковича. Дирижер — 
лауреат всесоюзного конкур
са Леонид Корчмар (Ленин
град), солист — заслуженный 
артист РСФСР Виталий Мак
симов (Томск).

7 апреля — концерт еще 
одного уникального худо
жественного коллектива, 
существующего только в 
нашей стране, — лауреата 
международных конкурсов 
квартета арф под руковод
ством заслуженной артист
ки РСФСР Марины Смир
новой. В программе—произ
ведения Ж. Бизе, А. Корел
ли, Ф, Куперена, П. Чай
ковского, Д. Шостаковича.

15 и 17 апреля в концерт
ном зале—концерты, заверша
ющие музыкально-поэтиче
ский цикл «С любовью к Ро
дине», для учащихся СПТУ и 
восьмйкласснинов. Лауреат 
премии Ленинского комсомо
ла хоровая капелла ТГУ вы
ступит с программой, состав
ленной из песен борьбы и 
протеста стран Латинской 
Америки. Дирижер — заслу
женный работник культуры 
РСФСР Виталий Сотников. '

С каждым разом все 
больше слушателей прихо
дит на концерты, где дири
жирует Илмар Лапиньш. 
«Виной» этому не только 
талант художественного ру
ководителя и главного ди
рижера Томского симфони. 
ческого оркестра, но и тща
тельно, со вкусом сформи
рованные программы. Ис
тинные любители музьжи 
обязательно побывают в 
концертном зале 17 апре
ля, чтобы услышать про
изведения Антонио Виваль
ди, которые для них сыг
рают артисты Томского ка
мерного оркестра, а также 
лауреат международных 
конкурсов Татьяна 1фин- 
денко (скрипка), Д. Лева
шов и В. Ратушной (гобой), 
Н. Калинчук и М. .Сафонов 
(фагот). Партия чембало и 
дирижер—Илмар Лапиньш.

Программа симфонических 
концертов разнообразна. 
Слепите за рекламой.

Нынешний год для ’ по
клонников русских народ
ных инструментов — это 
год 125-летия со дня рож
дения русского дирижера, 
исполнителя, организатора 
первого русского народного 
оркестра В. В. Андреева. 
Это к нему были обращены 
удивительные слова гени
ального русского певца 
Ф. И. Шаляпина: «Ты при
грел у своего сердца сиро- 
тинку-балалаечку, и она 
ожила, выросла, преврати
лась в русскую красавицу, 
покорившую мир». Творче
ство народного артиста 
РСФСР, лауреата между
народного конкурса про
фессора Евгения Влинова, 
концерт которого состоится 
18 апреля в концертном 
зале, — явление незауряд
ное. Крупный музьжант- 
просветитель, ректор
Уральской государственной 
консерватории, блестящий 
исполнитель - балалаечник, 
Е. Г. Блинов значительно 
расширил возможности ба
лалайки как концертного 
инструмента.

Народный артист СССР,

Хоккей

ФИНИШ

БУДЕТ

НЕЛЕГКИМ
«Кедр» (Томск) — «Ма

шиностроитель» (Новоси
бирск) — 7:1, 3:3, 4:7.

Для «Кедра» этот тур 
был ключевым: в случае 
успеха томская команда 
могла более спокойно за
канчивать чемпионат. Но 
после «братского» деле
жа очков с новосибирца- 

, ми ситуация осталась 
для «Кедра» по-прежне
му острой. Только очко 
разделяет эти коллекти
вы в турнирной таблице. 
И финиш будет нелег
ким: «Кедр» встретится с 
«Соколом» из Краснояр
ска и ангарским «Ерма 
ком», а «Машинострои 
тель» сыграет с армейца
ми Хабаровска 'и проко- 
пьевским «Шахтером». '

Сложность турнирной 
судьбы и предопределила 
характер матчей: сопер
ники откровенно побаи
вались друг друга, забо 
тились больше о защите, 
нежели об атаке. Потеряв 
шайбу, атакующие стрем 
глав откатывались в свою 
зону, и оперативного про 
стора форварды, как пра 
вило, не имели. В такой 
игре победа приходит к 
тому, кто удачнее дейст
вует в контратаках.

Первый матч — тому 
подтверждение. Новоси
бирцы, не беря в расчет 
«чужие стены», сразу же 
завладели игровой ини
циативой. Это и не удиви
тельно. Команда получи
ла хорошее подкрепление 
в лице нескольких игро
ков «Сибири», высокотех
ничных, скоростных, же
стких в единоборствах. 
«Кедр» же, с трудом вы
ставляющий на поле две 
полноценные пятерки, ре
зонно применил тактику 
игры «от обороны», кото
рую исповедует весь се
зон. И практически каж
дая контратака томичей 
оканчивалась взятием во
рот «Машиностроителя». 
Отличились. Сергей Ябло
ков, забросивший три 
шайбы, и Павел Манд- 
зий, сделавший четыре 
голевые передачи.

Бторой матч прошел 
эновь с преимуществом 
гостей. Методично нара
щивая атакующую мощь, 
новосибирцы во второй 
двадцатиминутке повели 
в счёте — 3:1. «Кедру» 
ничью удалось добыть, 
но чувствовалось, что это 
максимум, на что он спо
собен.

И даже день отдыха 
томичам не помог. Исход 
заключительного матча 
был предрешен уже в на
чале игры. Четыре шай
бы (причем две из них 
были пропущены «Кед
ром», когда он имел на 
поле лишнего игрока!) — 
фора, которую отыграть 
трудно. Новосибирцы, 
правда, чуть было не упу
стили инициативу. При 
счете 6:4 «Кедр» имел не
сколько выгодных момен
тов (выходил один на 
один с вратарем капитан 
команды Мандзий), но 
все же поражение хозяев 
льда выглядело законо
мерным. Неукомплекто
ванность состава острее 
всего сказывается на фи
нише: силы хоккеистов
не беспредельны.

, В. ВОРОБЬЕВ.

лауреат Государственной 
премии СССР Даниил 
Шафран высокого мнения 
о взыскательном и чутком 
томском слушателе, а для 
нас его приезд — всегда 
праздник. 22 апреля — его 
сольный концерт. В про
грамме — произведения 
Р. Шумана, Ф: Шуберта, 
С. Брамса, И.-С. Баха.

Из-за весенней распутицы в 
апреле концертов на селе бу
дет меньше. И все же во мно
гих районах побывают татар
ский ансамбль «Чулпан» (1—8 
апреля), ' чтец и вокалистка 
Ю. Морение и В. Жукова, со
лист Московской филармонии 
бас Владимир Герц и другие 
исполнители. А в Стрежевом 
с 1 по 7 апреля состоятся 
концерты с участием лауреа
та международного конкурса 
певицы Галины Ненашевой, с 
10-го по 14-е—концерты груп
пы «Синтез». В Колпашеве 
побывает лауреат Московско
го конкурса артистов эстра
ды певица Тамара Нестерова 
с инструментальной группой 
«Акцент». Эс.традный ан
самбле «Леннонцерта» «Белые 
ночи» проведет 4 концерта в 
Белом пре. Солиста Вячесла
ва Кобзева в программе «Лю
бовь всегда жива» услышат 
труженики Томского района. 
Состоятся также концерты 
народного артиста /РСФСР 
И. Суржикова, чтицы Елены 
Каменской, пианиста заслу
женного артиста УССР про
фессора Олега Криштальско- 
го.

Это — лишь часть боль
шой концертной програм
мы апреля.

О. иволгин,
художественный руко

водитель филармонии.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ КИРОВСКОГО И ЛЕНИНСКОГО 
РАЙОННЫХ СОВЕТОВ НАРОДНЫХ ДЕПУТАТОВ

Пятая сессия Кировского 
районного Совета народных 
депутатов созывается 4 ап
реля в 16 часов в помеще
нии Дома культуры поли
технического института (ул. 
Усова, 13-6) с повесткой 
дня:

1. О состоянии и мерах 
по дальнейшему улучше
нию взаимодействия шко
лы, семьи, общественности 
в коммунистическом воспи
тании подрастающего поко

ления в свете решений 
XXVII съезда КПСС.

2. Отчет постоянной ко
миссии по делам молодежи.

3. Информация о ходе 
выполнения решения вто
рой сессии районного Сове
та «О мероприятиях по вы
полнению наказов избира
телей».

4. Депутатский запрос.• * *
Пятая сессия Ленинского 

районного Совета народных 
депутатов девятнадцатого

созыва состоится 4 апреля 
в 16 часов в клубе лесопро
мышленного комбината (ул. 
5-й Армии, 2).

Повестка дня:
1. О состоянии работы 1

предприятий района по реа- ’ 
лизации Комплексной прог
раммы развития производ
ства товаров народного по
требления и сферы услуг в 
свете требований XXVII
съезда КПСС.

2. Отчет постоянной ко
миссии по культуре.

БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩ АЕТ

Сегодня по области — об
лачная погода с прояснени
ями, временами слабый снег, 
ветер западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
О—5- градусов тепла, в Том
ске 1—3 градуса тепла.

3—4 апреля — облачная 
погода с прояснениями, ме
стами слабые осадки, ветер 
западный, 7—12 метров в се
кунду, температура ночью 
5—10 градусов мороза, днем 
от 1 градуса тепла до 4 мо
роза, во второй половине 
срока О—5 градусов тепла.

Тел е в и д е н и е
СРЕДА, 2 апреля 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Время». 8.45 — «За* 
все добро расплатимся доб
ром. Монолог об одном поэ
те», Премьера документаль

ного телефильма о С. Орлове. 
015 — «Клуб путешественни
ков». 10.15 — «Любовь и 
я р о с т ь » .  Художественный 

' (1)ильм. 11.35 — Новости. С 
11.40 до 14.30 — перерыв.
14.30 — Новости. 14.50 —
«Союз науки и тгруда». Доку
ментальный фильм. 15.25 — 
«Расскабывают наши коррес
понденты». 15.55 — «Стадион 
для всех». 16.30 — Концерт 
лауреата международных кон
курсов С. Бунина (фортепья
но). 17.00 — «...До шестнадца
ти и старше». 17.45 — К 25- 
летию полета Ю. А. Гагари
на. «Космический век. Стра
ницы летописи». Фильм 6-й. 
18.45 — «Сегодня в мире». 
19.00 — «Юморески». Мульт
фильм для взрослых. 19.40 — 
«Человек с Пятой авеню». 
Премьера документального 
фильма. 21.00 — «Время».
21.30 — 7-й съезд номпози- 
то[зов СССР. Концерт в Боль
шом зале консерватории. 
23.15 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Генерал Лебеден
ко. Жизнь как факел». Доку
ментальный телефильм. 8.35, 
9,35 — «Основы информатики 
и вычислительной техники». 
9.05, 12.40 — «Немецкий
язык». 10.05 — «Наш сад». 
10.35, 11.40 — «История». 9-й 
класс. 11.05 — «Лирика
В. Брюсова». 12.10 — «Музы
ка». 4-й класс. 13.10 — «Эс- 
Г1’ти'11‘скп|, япгпнтание» 134П

— «Школьникам о физиоло
гии и гигиене». 14.10 —Ю. Ты
нянов «Размышления... Встре
чи... Воспоминания,..». 15.15
— Новости. С 15.20 до 18.00— 
перерыв. 18.00 — Новости.

ТОМСК
18Л5 — Киноальманах «Го- 

ри-зонт». 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «К хлебу — по- 
хозяйски». 19.30 — Киножур
нал. 19.40 — «Советы садово
дам» ,

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Культура и
жизнь». «Здравствуй, весна».
20.50 — Документальный
фильм.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.30 —

«Во имя народа». 4-я серия.
.^2.30 — «Спутник телезрить 
ля». 23.00 — Кубок обладате
лей кубков по футболу. Полу
финал. «Динамо» (Киев) — 
«Дукла» (ЧССР).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.15 — 
«Содружество». 18.50 — Кон
церт. 19,00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 20.00 — «Спо- 4 
койной ночи, малыши!» 20.15 Л
— «Народное творчество».
20.45 — «Если хочешь быть 
здоров».

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ОВЪ ЯВЛЕН И Я Г"
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В т е а т р а х
ю ного ЗРИТЕЛЯ

2 апреля. «Чудеса в ожида
нии лета» — 19.

КУКОЛ
2 апреля. «Путешествие с 

куклами» — 1 1 . «Мирандоли-
на» — 19.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с п о  р т а
2 апреля. «Сезон любви» —

20.

К и н о

5 6 апреля Концертный зал филармонии
ТОМСКИЙ СИМФОНИЧЕСКИЙ ОРКЕСТР

Художественный руководитель и главный дирижер — 
йлмар ЛАПИНЬШ,

В программе:
Б. Барток — Дивертисмент для струнных.
В. Моцарт — Симфония № 38 ре мажор «Пражская».
Д. Шостакович — Концерт № 2 для виолончели с орке

стром.
Дирижер — лауреат всесоюзного конкурса Леонид 

КОРЧМАР.
Солист — заслуженный артист РСФСР Виталий 

МАКСИМОВ (виолончель).
Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

2 апреля. «Странная исто
рия. доктора Джекила и мне-' 
тера Хайда» — 9. 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО 
2 апселя. «Голубой рай» —

8-40, 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17, 18-40, 20-20, 22. «Судьба
боксера» — 8-40, 10-20, 12,
13- 40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22,

«ОКТЯБРЬ»
2 апреля. «Судьба боксера»

— 8-50, 12-10, 14-10, 16-20, 18,
19-40, 21-30. • «Тринадцатое
июля» (две сепии) — 8-40, 11, 
13-30, 16. 18-30, 21. Мульт- 
сборник «Ну, погоди!»—10-30.

«ПИОНЕР»
2 апреля. «Дайте нам муж

чин» — 9. 10-40, 12-20, 14,
15- 40. «Большая прогулка»
(две серии) — 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
2 апреля. «Двойной капкан»

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16- 30, 19. 21-30. «Заложник»

9, 10-40, 12-20,. 16, 17-40,
21. Фильмы, о которых спо
рят. «Жил-был доктор» — 
19-20. «Весенние пефеверты- 
ши» — 14-110.

«СИБИРЯК»
2 апреля. Мультсборник

— 9-20. «Веселенькое воскре
сенье» — 11, 12-40, 14-20, 16,
17- 40, 19-20, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
«СИВКАБЕЛЬ»

2 апреля. «Лиха беда нача
ло» — 17-20, 19. 21.

«АВАНГАРД»
2 апреля. «Женщина в бе

лом» (две серии) — 18, 2 1 . 
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

2 апреля. «Рейс 222» (две 
серии) — 16, 18-40, 21-15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
2 апреля. «Маленькая кра

сивая деревня...» — 18, 20.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ДОМОУПРАВЛЕНИЙ, 
ЖКО, ЖЭУ, ЖСК, ЖИТЕЛЕЙ ГОРОДА!

Наступил весенний период. При оттаивании грунт 
вспучивается, что может привести к разрыву подземных 
газопроводов. Чтобы газ, выходя из образовавшейся тре
щины, не проник в подвалы зданий, необходима герме
тизация мест вводов всех подземных инженерных ком
муникаций в радиусе 50 метров от газопровода.

Консультацию по герметизации можно получить в слу
жбе эксплуатации подземных газопровв^ов треста «Гор- 
газ» по адресу: г. Томск, пр. Фрунзе, 170. Тел. 1-25-97.

Напоминаем, что во избежание повреждения газопрово
дов и сооружений на них при проведении механизиро
ванной уборки территории должен присутствовать ответ
ственный за газовое хозяйство данного объекта, знающий 
расположение газопровода и сооружений на нем.

При появлении запаха газа в подвале или подъезде не
обходимо обеспечить охрану загазованного места, по воз
можности проветрить помещение и позвонить в аварий
ную службу по тел. 04.

Трест «Томскгоргаз».

Научно-исследовательский институт биологии и биофи
зики при Томском орденов Октябрьской Революции и 
Трудового Красного Знамени государственном универси
тете им. В. В. %йбышева ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на за
мещение вакантных должностей: 

заведующих отделами: ботаники и почвоведения, био
физики и молекулярной биологии; 

заведующего лабораторией радиобиологии; 
старших и младших научных сотрудников отделов: 

ботаники и почвоведения, зоологии, физиологии, биофи
зики и молекулярной биологии, старшего научного сот
рудника лаборатории охраны природы.

Срок подачи документов — один месяц со дня опубли
кования объявления в газете. Документы направлять по 
адресу: 634010, Томск, проспект Ленина, 36, НИИ биоло
гии и биофизики, директору.

Управление «ТОМСКАВ- 
ТОДОР» доводит до сведе
ния руководителей пред
приятий, организаций, кол
хозов и совхозов, что, сог
ласно решению облисполко
ма № 99 от 31 марта 1986 
года, все дороги области с 
25 апреля до 25 мая будут 
закрыты для движения ав
тотранспорта грузоподъем
ностью свыше 4 тонн.

Всем заинтересованным 
организациям необходимо 
принять меры по своевре
менному завозу грузов в 
районы.

Автошкола ДОСААФ ПРО
ВОДИТ НАБОР на курсы 
водителей транспортных 
средств категорий «А», «В», 
«ВС», повышения квалифи
кации на I класс водите
лей категории «Е», а также 
на курсы автомехаников.

Здесь же требуются ма
стера производственного обу
чения вождению. Заработ
ная плата — 250—280 руб
лей в месяц.

Обращаться ежедневно по 
адресу: пр. Ленина, 140, ав
тошкола ДОСААФ, с 17 ча
сов.

Справки по тел. 2-48-53.

ТРУД ОУСТРОЙ СТВА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
в УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 

ТОМСКОГО ГрРИСПОЛКОМА: старшего инжевера-
энергетика, инженера по технике безопасности, рабочих 
по обслуживанию игровых автоматов, электросварщика, 
слесарей по ремонту сложной техкики, электрослесарей 
по ремонту оборудования, шофера, сантехников;

на сезонную работу (с 15 апреля по 15 сентября) — 
слесарей и электрослесарей по ремонту оборудования, 
рабочих по обслуживанию аттракционов (контролеров, 
операторов), кассиров аттракционов, дворников.

Приглашаются пенсионеры и студенты — на полный и 
неполный рабочий день, а также для работы по совме
стительству.

Справки по тел. 3-25-52, 3-15-78.

В ТОМСКУЮ ГЕОФИЗИЧЕСКУЮ ЭКСПЕДИЦИЮ ПО 
ИССЛЕДОВАНИЯМ В СКВАЖИНАХ: инженеров-элек-
тронщиков, программистов, операторов, инженера по 
комплектации для работы на ЭВМ ЕС-1035, СМ-1420, ин- 
жеверов-геофизиков для работы в полевых партиях, 
экономиста. Справки по тел. 1-02-55, 2-47-64.

В ГОСТИНИЦУ «ТОМСК»: горничных со сдельной оп
латой труда, грузчика. Приглашаются пенсионеры. 

Справки по тел. 4-70-65.
Обращаться: пр. Кирова, 17, ул. Пушкина, 71; ул. 

Бердская, 18; пер. Фруктовый, 28-а,—в бюро по трудоуст
ройству и его филиалы.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
собственного норреспондента в Стрвжввом

отдела советского строительства и быта — 1-36-58;, отдела 
3-33-31; общественной приемной — 1-36-66; отдела объявлений

паптийнвй "Р- 103. Телефоны: приемной редактора -  1-46-35: заместителей редактора _  1-06-52, 1-37-05: отв. секретаря -  1-32-34: секретариата -  1-46-20; отдела
отлма^ ” ^ «  75 ~  пропаганды -  1.06.31, 1^845; отдела промышленности -  1ч|6-вб, 1-27-68. отдела нефтегеологии и строительства -  1-27-28, 1-36«»4; агропромышлен^юга
З м  ~  V m 65 инфермацни, культуры и спорта -  1-45-81, 1-«.32! отделаТоветского строительства и быта -писем — 1-38-65, собственного корреспондента в Колпашеве — 36-55;

— 1-06-62; дежурного — 1-36-66; областной ж)'рналистской организации — 1-28-90.
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